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Es el director gene
ral de Audi en México,
que celebra 25 años en
el País, en los cuales ha
colocado 186 mil au

tos. Llegó a la automo
triz alemana en plena
pandemia de Covíd19
y bajo su dirección se
lanzó el programa Au
di Go Green, que cal
cula la huella de car

bono que emiten los
autos para poder com
pensarla con la com
pra de bono verdes.
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Chips regionales
Ante la escasez de chips y la compli

cada relación entre Estados Unidos y
China, el primero es uno de los más inte
resados en que la región de Norteamérica
produzca sus propios semiconductores.

En Taiwán se encuentra la princi
pal empresa que fabrica chips en el mun
do, Taiwán Semiconductor Manufacturing
Company (TSMC).

En el segundo Diálogo Económico de
Alto Nivel (DEAN) entre México y EU,
Gina Raimondo, Secretaria de Comer
cio de EU, refirió que China y Taiwán tie
nen 60 industrias de empaquetamiento
de semiconductores que equivalen a 600
mil millones de dólares, mientras que en

América del Norte sólo se generan 3 mil
millones de dólares.

Una de las cosas que demostró la pan
demia es la gran dependencia de algunas
cadenas de suministro, como son los chips
de Asia, lo que está complicando la pro
ducción de diversos productos.

Aunque el emocionado Secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrad,
dijo que en 2023 se comenzarían a hacer
semiconductores en el País, la pregun
ta es si México aprovechará el momento
para subirse a esta ola de recursos, nue
vas fábricas, producción, abasto e ingre
sos que promete EU para chips "made
in TMEC".

¿Reactivan
regulación?
Un tema constante entre

los permisionarios del sec
tor energético es la paráli
sis en la que se ha manteni
do la Comisión Reguladora
de Energía (CRE), a cargo
de Leopoldo Melchi, en la
entrega o modificación de
permisos.

Sin embargo, parece
verse una luz al final del tú
nel que permitiría comenzar
a retomar las actividades,
al menos para el tema de
hidrocarburos.

Y es que para hoy, a las
10:00 de la mañana, en las
oficinas del regulador, se tie
ne programada una reunión
entre los permisionarios en
materia de petrolíferos y la
Unidad de Hidrocarburos.

La cita tiene como ob
jetivo, según expuso la mis
ma CRE en un correo a los
interesados, dar inicio a una
serie de reuniones presen
ciales con los representan

tes legales de las empresas
para informarles de las ac
tualizaciones y criterios de
las regulaciones para las so
licitudes que presenten los
permisionarios.

Con estas reuniones se
rá posible ayudarles a cum
plir los trámites y agilizar
trámites pendientes.

Apenas la semana pasa
da, Melchi reconoció que en
estaciones de servicio hay
pendientes 940 solicitudes.

Este acercamiento pa
rece ser el primer paso pa
ra desatorar trámites, pero
falta poner atención en la
gran cantidad de pendientes
en el sector eléctrico que se
ha visto más afectado con la
falta de permisos, al menos
para el sector privado.

Nuevas
unidades

Todo está listo para que hoy
la empresa de mensajería y
paquetería Estafeta, de lugo

Babrikowsld, reciba en su
Centro Logístico de Azca
potzalco sus primeras uni
dades 100 por ciento eléc
tricas que operarán en ser
vicios de última milla en la
Ciudad de México.

Se prevé que la firma
invierta más de 40 millones
de pesos en esta primera
etapa y con ello avance en
la transición energética

La empresa ha puesto
especial atención en adqui
rir vehículos con baterías
fabricadas con la mejor tec
nología disponible, con gran
capacidad de suministro, re
carga rápida y ciclo de vida
prolongado.

Con dichas unidades,
Estafeta estima que el costo
por kilómetro recorrido se
rá hasta 80 por ciento me
nor que con unidades a ga
solina y el ahorro en mante
nimiento será de casi 60 por
ciento contra un vehículo
de combustión interna.

La inversión forma par
te de los 2 mil 108 millones

de pesos que la compañía
anunció para este año en
México.

Con la adquisición, Es
tafeta también busca con
tribuir a reducir la huella
de carbono del sector trans
porte y dar respuesta a la
demanda ambiental de su
mercado y clientes.

Alianza

en viajes
Las empresas turísticas bus
can recuperar los años que
se perdieron por la pande
mia y están recurriendo a
las alianzas.

Es el caso de Hoteles
City, que comanda Luis Ba
rrios, y la agencia de viajes
Ya Vas, de Volaris, que lle
va Enrique Beltranena, las
cuales firmaron un conve
nio para aumentar el núme
ro de viajeros.

La composición de via
jeros de la agencia es ac
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tualmente 80 por ciento de
placer y el resto de nego
cios. La apuesta es que en el
primer año de la alianza, el
segmento de negocios lle
gue a 30 por ciento.

Por su parte, la cade
na hotelera pretende incre
mentar su presencia en los
turistas que viajan por pla
cer, sobre todo a destinos de
playa donde tiene presencia,
como son La Paz, Ensena
da, Veracruz, Cancún, Los
Cabos y Puerto Vallarta, sin
descuidar los de ciudad que
ofrecen atractivos arqueoló
gicos y culturales.

En los últimos años, 60
por ciento de los huéspedes
de City han sido viajeros de
placer y el resto de negocios,
y la idea es mantener esta
relación.

Para el viajero, el in
centivo está en contar con
descuentos de hasta 35 por
ciento en las tarifas de pa
quetes turísticos.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Los depósitos en ban
cos de EU registraron

una caída récord de 370
mil millones de dólares
en el segundo trimestre,
el primer declive desde
el 2018. La pérdida en
el trimestre no es un
problema para los bancos,
que tienen más depósitos
de los que quieren. Los
depósitos en el siste
ma bancario crecieron
en unos 5 millones de
millones de dólares en los
últimos dos años a raíz de
estímulos por la pande
mia. Ahora, los aumentos
a las tasas por parte de la
Fed está sacando parte de
ese dinero del sistema.

? Robert Iger, ex CEO
de Walt Disney Co., se
unió a la firma de capital
de riesgo Thrive Capital,
donde será consejero en
iniciativas cotidianas,
como brindar men
toría a fundadores de
startups e identificar
nuevas oportunidades de
inversión. Thrive Capital
fue fundada en el 2009
por Joshua Kushner, ex
banquero de Goldman

Sachs Group Inc. La firma
ha apoyado a muchas
startups como Instagram,
Spotify Technology SA,
Robinhood Markets Inc. y
Stripe Inc.

? AppLovin Corp. ha
cancelado planes de
adquirir a Unity Software
Inc. luego de que la com
pañía se opuso a su oferta
de 17.5 mil millones de
dólares. La compañía de
tecnología móvil dijo que
no presentaría otra pro
puesta para combinarse
con Unity Software, en un
trato que habría fusio
nado a dos proveedores
grandes de herramientas
para desarrolladores
móviles. AppLovin indicó
que mantenerse indepen
diente es lo mejor para
los accionistas y que se
enfocará en ganar partici
pación de mercado.
? KKR & Co. está hacien
do que una parte de sus
fondos de capital privado
estén disponibles en la ca
dena de bloques pública,
el intento más reciente
por ampliar el acceso de
inversionistas individua

les a vehículos privados
de inversión. La firma
de capital privado está
haciendo mancuerna con
el especialista en activos
digitales Securitize, que
tokenizará un interés en
el Fondo de Crecimiento
Estratégico en Cuidados
de la Salud de KKR y lo
pondrá disponible en la
blockchain de Avalanche.

? La nueva startup de
renta de departamen
tos de Adam Neumann
acaba de recibir una
inversión de 350 mi
llones de dólares de la
firma de capital de riesgo
Andreessen Horowitz. Al
invertir en Flow, también
adquirió participación en
los edificios. El que una
firma de capital de riesgo
reciba una participación
en miles de departamen
tos a cambio de invertir

es muy inusual, en parte
porque muy pocas firmas
financiadas por capital de
riesgo tienen inmuebles.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Multas por Gata Porte, ai 2023
Nos cuentan que con la nueva prórroga

que el Servicio de Administración Tributaria
de Raquel Buenrostro dio para implemen
tar la Carta Porte, los contribuyentes tendrán
lo que resta de 2022 para expedir facturas
electrónicas con dicho complemento, a ma

ñera de prueba. Será hasta
| inicios de 2023 cuando sean
i efectivas las multas. La Car
3 ta Porte, nos explican, es re
| querida a toda empresa o
| persona física que brinde

servicios de transporte. El
documento también se pue
de obtener por WhatsApp.

Raquel Por lo pronto, aguas, porque
Buenrostro las sanciones y multas en

caso de no emitirla serán de
760 a 14 mil 710 pesos. Además, cada factura
que se emita sin la Carta Porte tendría una
sanción de 400 a 600 pesos. .

Fecha: 14/09/2022

Página: 26

Area cm2: 152

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 17,100

Página 3 de 5



Ebrard se entretiene con texana
::::: Nos cuentan que la secretaria de Comer
cio de Estados Unidos, Gina Raimondo,
agradeció al presidente Andrés Manuel López
Obrador por ser "muy generoso" al destinar
dos horas al encuentro que sostuvieron como
parte de la segunda reunión del Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel este lunes. Entre las co
sas que no se vieron, nos dicen, fue el interés
que mostró el canciller Marcelo Ebrard en el
peculiar sombrero de cowboy que siempre lle
va puesto el embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar. Nos platican que el funcionario
mexicano estuvo haciéndole tantas preguntas
sobre la texana, que el demócrata estadouni
dense se la prestó para que la observara por
un tiempo. ¿Estará evaluando el secretario un
cambio de toofc?, nos preguntan.

México gana a socios del TMEC
::::: Como anticipó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador la semana pasada, Mé
xico ya volvió a superar en inflación a Esta
dos Unidos y Canadá, sus socios del TMEC.
Hace unos días, el Inegi, que lleva Graciela
Márquez dio a conocer que la carestía en te
rritorio mexicano alcanzó una tasa de 8.7% en
agosto y fue la mayor alza en 22 años, mien
tras en la Unión Americana el impuesto de
los pobres llegó a 8.3% y, en Canadá, los ex
pertos prevén que fue de 7.6%. Sin embargo,
nos hacen ver que la inflación estuvo cobran
do más víctimas aquí, pues la población en
situación de pobreza en México es cuatro ve
ces mayor que del otro lado de la frontera.
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Los gestores de la SICT
' no de los principales
retos del nuevo encar

m gado de despacho de
la Secretaría de Infraestructu
ra, Comunicaciones y Trans
portes (SICT), Jorge Ñuño, será
combatir el nepotismoy tráfico
de influencias de funcionarios
y exfuncionarios de la depen
dencia que sirven como gesto
res para beneficiar a empresas
y despachos con contratos.
En este espacio se reveló

cómo el exsubsecretario de
Infraestructura, Cedric Esca
lante Sauri, puso a su exsocio
Francisco Chavoya Cárdenas
como director general de Ca
rreteras en la SCT, con lo que
se ha beneficiado a decenas
de empresas privadas.
También dimos cuenta de

los contratos que ha otorgado
el Centro SCT del Estado de

México, que dirige Apolonia
Martínez Yañez, una exfuncio
naria del gobierno mexiquen
se a quien el secretario Jorge
Arganis Díaz puso en ese en
cargo tras haber trabajado con
ella en la planta de asfalto de la
Ciudad de México donde for
jaron una cercana relación.

En el autotransporte hay
historias similares. Perfiles co
mo el de Gamaliel Pérez Pérez,
que podrían pasar desaperci
bidos en el panorama general
de la SICT, exponen cómo los
gestores se han convertido en
el verdadero negocio de exfun
cionarios de la dependencia
Su trayectoria en el servicio

público inició en 1983 como
Inspector de Autotransporte
de la SCT en Toluca y se man
tuvo allí hasta 1990. A partir de
entonces pasó por distintos
puestos de inspección y vigi
lancia en la Secretaría, inclu
yendo vías generales de co
municación, en la Ciudad de
México (19901996), Quintana
Roo (19972002), Toluca nue
vamente (20032004), Vera
cruz (20052018) y finalmente
Tamaulipas, de donde fue da
do de baja como funcionario
federal en 2019.
Durante 36 años, Pérez re

tuvo y utilizó estas posiciones
de confianza en la SCT para
fungir simultáneamente como
inspector y gestor de empresas
a nivel nacional, es decir, como
juezyparte,yconstruyóun an

damiaje que le permitió incu
rrir en presuntas irregularida
des que actualmente son in
vestigadas por el SAT.
Una de las principales lí

neas de investigación es su
relación con Mónica Gaona

Escobar, quien se declara di
rectora general de SICCSA
Soluciones en Autotranspor
te, un negocio informal dedi
cado a "brindar servicios de
gestoría en trámites para au
totransportes federales y au
tos particulares", y con quien
Pérez tiene participaciones
coincidentes en la Alianza
Mexicana de Organización
de Transportistas.
En las investigaciones se

identificaron transferencias y
depósitos en efectivo vincula
dos con servicios irregulares
de gestoría y trámites extrao
ficiales ofrecidos por SICCSA.
También que entre enero y ju
nio de 2020 recibió alrededor

de un millón de pesos, inclu
yendo depósitos en efectivo
que fueron redistribuidos a
otras personas y entidades del
sector, de forma mensual. Asi
mismo, hay una pesquisa en

su contra por estar presunta
mente involucrada en el robo
de cientos de placas.
Además, las autoridades

siguen los movimientos y la
operación de una sociedad
de producción rural llamada
Zirándaro Progresa, S.P.R. de
R.L., operadora de un rancho
en Guerrero de la que Pérez

es accionista y que implica la
posible manutención de ani
males exóticos, así como la
producción y distribución de
carne en Guerrero y CDMX.
Así, junto con la toma de ca

setasque provoca un daño fi
nanciero al Estado de 4 mil
millones de pesos al año, los
bloqueos carreteros, la infiltra
ción en puestos de toma de de
cisiones, la gestoría extraofi
cial es la moneda de cambio
corriente en la SICT. El propio
Jorge Ñuño ha sido acusado
de presuntamente beneficiar
a despachos de calderonistas y
peñistas a los que enviabaato
das las empresas interesadas
en participar en licitaciones.
Mucho trabajo por hacer

en la SICT para desterrar la
corrupción. •
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Toda borrachera es fiesta hasta que llega la
cuenta. Entonces los costos se vuelven trans
parentes. Los números despejan cualquier
duda de la irresponsabilidad de apostar todo
por la diversión y el despilfarro inmediatos. A
nivel macroeconómico ni se diga; entre ma
yor es la irresponsabilidad de la fiesta, mayor
el pago a futuro. El sesgo de pensar que el
futuro no nos alcanzará es el mayor error de
aquellos que viven por ello.
Ejemplos hay muchos en Méxi
co, pero parece que no aprende
mos la lección. Luis Echeverría
y José López Portillo, embo
rrachados de poder y soberbia,
malgastaron el erario y descui
daron las finanzas públicas al
grado que la cruda de la deuda
duró varios sexenios más. Pen
saron que el Estado podía resol
verlo todo con la varita mágica
de su voluntad y el dinero del
petróleo. Ahora estamos ante
el mismo experimento etílico con López
Obrador.

En el Paquete Económico de 2023, el gobier
no sueña con seguir la fiesta sin ninguna con
secuencia. Entre otros temas preocupantes,
el gobierno sigu^ despilfarrando en progra
mas de "infraestructura", con poca o nula uti
lidad económica o social como el Tren Maya,
la refinería de Dos Bocas y el aeropuerto Fe
lipe Ángeles, entre otros. Tan sólo en el Tren
Maya, en el 2023 se pretende destinar 143

mdp, el doble del costo de la terminal
¿foeroportuaria sin los caminos de acceso y
las demás obras accesorias Felipe Ánge
les. Sumados a los 97 mil mdp ejercidos del
2020 al 2022, el proyecto del tren sumaría
más de 240 mil mdp hasta el 2023, sin tomar

en cuenta otros gastos.
Por su parte, el aeropuerto Felipe Ángeles

tendrá un subsidio de operación de 836 mi
llones de pesos, lo que significa que no es ni
será negocio próximamente. Los aeropuer
tos del gobierno, funcionales y con demanda,
generalmente son entidades que le generan
ingresos al estado o región. Cuestión de ver
los aeropuertos de Atlanta o Miami que ge
neran rendimientos enormes para los muni
cipios del mismo nombre en Estados Unidos.
Sin embargo, el AIFA no sólo tuvo una in>«
versión de capital totalmente del presupuesí:
to, sino que ahora también lo tenemos qu{Sj:f
mantener los contribuyentes.

De los programas clientela*?» ~
res ni se diga. El crecimiento dé;J~
estos 16 programas incrementa^:
en 9.1% con respecto al 2022.*»:;
En algunos casos, como en lase;
pensión para adultos mayores^.;
el incremento es de 34.3%. Se£:
trata de gastos que, más que ge» >
nerar mayores oportunidades,«•'.
lo único que hace es genera^.:
un sentido artificial de bonanzaf
que se traduce en popularidad**;
para el Presidente y votos paraj.
su partido.

¿Cómo se va a financiar todo esto? Aqu¿*;:
viene la parte interesante. La borrachera se5>
va a pagar con más deuda, contrario a lo que£::
ha dicho el Presidente en campaña y en sus*
mañaneras. Añade 1 billón 79,100 millones de*
pesos para financiar el boquete de ingresos*
y el gasto adicional. Esto ha ocasionado ya*
sorpresa en más de un analista: Moody's, por»
ejemplo, señaló que el optimismo de la Ser^
cretaría de Hacienda y el gobierno en sus pre*;:
visiones va a presionar las finanzas públicas/? •:
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o t
• 31B.

El gobierno sigue creyendo que la voluntad*
llena de fantasías presupuéstales del Pre+v
sitíente se traduce en realidad.

Lo que nadie le dice es que esa borrache
ra será pagada y caro por generaciones
futuras. La docena trágica de los gobiernos
de Echeverría y López Portillo están dé
ejemplo.

En el Paquete
Económico
de 2023, el
gobierno sueña
con seguir
la fiesta, sin
consecuencias.
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Después de que el 20 de julio la Represen
tación Comercial de Estados Unidos (USTR,
por sus siglas en inglés) solicitó consultas a
México por el tema energético, el presidente
López Obrador dijo que fijaría la postura de
su gobierno el 16 de septiembre en el contex
to de las celebraciones de la Independencia.
El episodio comenzó con la molestia del go
bierno mexicano al registrar el tuit del exem
bajador de México en Estados Unidos Arturo
Sarukhán. Al medio día del 19 de julio, un día
antes de que se formalizara la solicitud del
USTR, el diplomático puso en su cuenta de
Twitter: "Indicios de que mañana podría ha
ber noticias y una buena sacudida en el con
texto de la relación bilateral #MéxicoEEUU
y el #TMEC". La molestia se acrecentó cuan
do se filtró, unas horas después, la postura
del USTR en un tono que fue interpretado
como agresivo. Para los funcionarios mexi
canos, Estados Unidos no respetó las formas,
permitiendo que Sarukhán tuviera conoci
miento de la solicitud antes de que se diera
la notificación y sin la cortesía de alertarlos
antes de formalizar. Un contraste lo ofreció
Canadá, que también solicitó consultas, pero
avisó al gobierno mexicano con antelación y
lo difundió con una declaración escueta de la
ministra de Comercio Internacional, Mary Ng.

RESPUESTA POLÍTICA

El presidente López Obrador interpretó
todo el episodio como una falta de respeto
sin identificar exactamente de dónde venía.
A veces se piensa que el gobierno de Esta
dos Unidos funciona como un monolito, pero
como cualquier organización grande, tiene
una configuración heterogénea con áreas y
componentes que obedecen a presiones y
dinámicas distintas. La administración Biden
tiene enfrente las elecciones intermedias, en
las cuales se renueva la Cámara de Represen
tantes y un tercio del Senado, por lo que hay
un cálculo electoral cuando los republicanos
los acusan de ser blandengues con México.
La titular del USTR, Katherine Tai, como
cualquier funcionaria federal, recibe presión
directa de los congresistas, en donde siempre
hay el riesgo de convertirse en una piñata en
las comparecencias, además, está el caso de
las reglas de origen, en donde puede recibir
un revés significativo. En ese contexto, to
davía con cierta niebla, el presidente López
Obrador siguió el estilo Trump de amena
zar con una medida enfática y quizá radical
y ahí surgió la postura del discurso del 16 de
septiembre, aunque tuvo que ir matizando en
los días subsecuentes, dado que es obvio que
sería un suicidio económico y, por lo tanto,
político salirse del TMEC o ponerlo en entre
dicho. El mercado apuntó ese cálculo, dado
que los pronunciamientos no se reflejaron en
el tipo de cambio, a diferencia de las amena

zas de Trump, que ocasionaba depreciacio
nes rápidas del peso, como cuando amenazó
con imponer aranceles progresivos en 2019.
En el contexto de definir posiciones de ne
gociación fue que López Obrador envió una
carta al presidente Biden, la cual fue respon
dida en buenos términos, es probable que el
mandatario estadunidense explicara las pre
siones políticas a las que está sujeto, por lo
que no se difundió el contenido, pero López
Obrador se dio por satisfecho.

ACTIVO VALIOSO
Ante ello, el discurso, afortunadamente, se
canceló; es afortunado porque un discurso
político desde la soberanía en el tema eléc
trico hubiera sido poco constructivo para las
dos naciones. Es clave el papel que jugaron
los equipos de la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, como el del canciller
Marcelo Ebrard. Ambos funcionarios son
de los activos má£, importantes, junto con
la Secretaría de Hacienda, que han operado
para navegar con pragmatismo las confusas
aguas del estilo personal de gobernar del'
Presidente. Estados Unidos ha logrado defi
nir una estrategia de mediano y largo plazos,
más allá de lo electoral, en el entendido de
que la rivalidad geopolítica con China va In
crescendo y requerirán de México y Canadá
para tener éxito competitivo.
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El Diálogo Económico de Alto Nivel que sos
tuvieron el lunes funcionarios de México y
Estados Unidos, no abordó los temas de dis
puta bajo mecanismo de concertación, sino el
avance de acuerdos concretos: avance de los
grupos de trabajo para integración de cadenas
productivas en semiconductores y tecnologías
de la información; avance del grupo de traba
jo para la producción de transporte eléctrico
en México y Estados Unidos (algo que resulta
clave ante la chinización del transporte pú
blico sobre todo en el gobierno de Claudia
Sheinbaum, la jefa de la Ciudad en campaña
para ser la primera presidenta de México).

Hay un tema que resulta crucial y no tie
ne que ver con el rezago de trámites, sino el
alineamiento de regulaciones entre la FDA y
la Cofepris para la producción en México y/o
importación de dispositivos médicos que tie
nen que ver lo mismo con ortopedia que con
respiradores, que con aparatos ortodónticos.

Bueno, le comento que uno de los avances
más notables es el de establecer un protocolo
común para que no sea la Secretaría de Salud
la que determine que sectores son escencia
les y que otros no, de manera que se cuente
con un protocolo claro de actuación en ambos
lados de la frontera para que en los dos países
se mantenga la producción y no se alteren las
cadenas de suministros, en casos de emer
gencia, lo mismo sanitaria que de otro tipo.

Esto último permitirá asegurar la sincroni
zación de ambas economías y, no lo dude, ni
nos vino a regañar Blinken, ni tampoco está
bajo fuego el TMEC. La disputa de energía
seguirá su curso, como lo sigue la de Reglas
de Origen Automotriz.

O
DE FONDOS A FONDO
#Cherem... Mientras Crédito Real y el equipo
de Romanos Berrondo sigue mintiendo y sin
dar la cara para la reestructura de la deuda, la

Sofom Contigo, que preside Alian Cherem,
debe destacarse, no sólo porque prepagó su
bono, sino porque, es una financiera dedicada
a dar créditos productivos a mujeres de fami
lia cuya diferenciación es el acompañamiento,
calidez y servicio a las dientas en sus distintas
etapas de vida.

Contigo ha tenido acompañamiento finan
ciero de entidades no bancarias y bancarias
como Bx+ de Antonio del Valle, hasta que
llegó al mercado de valores con dos bursati
lizaciones, la última justo en 2020 en febrero,
el mes previo al arranque de la pandemia en
México.
Pues le cuento que esa colocación tenía

vencimiento en octubre próximo y un proce
so de liquidación en puerta de 3 meses, y en
vista de la aversión al riesgo que experimen
tan las financieras no bancarias, el Consejo de
Administración de Contigo tomó una decisión
muy responsable y enviar una señal clara a los
inversionistas de su correcta administración y
fortaleza financiera.
El viernes 2 de septiembre comunicó la

amortización voluntaria y total de los Certi
ficados Bursátiles por 600 millones de pesos,
utilizando la caja creada de la compañía para
prepagarlay sin tener que ir al mercado para
refinanciar.

Ante la acción, le cuento que los mismos
tenedores de Contigo, que se apanicaron
cuando recibieron la llamada de Contigo pen
sando que era otra de las financieras en pro
blema, hoy consideran que la amortización
que evitó el full turbo del saldo (se acuerda
el pago en función de la recuperacicón de los
saldos de los créditos otorgados), les permitirá
realizar una nueva emisión octubre, porque
la demanda de crédito ha crecido para ellos.

Su cartera de crédito suma 1,500 millones
de pesos, tiene acreditadas a más de 200 mil
mujeres, se han dado 3.5 millones de crédi
tos recurrentes y tienen dientas que, por su
solidez y propuesta, han ganado el Premio
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Nacional de Citibanamex a la microempresa.
Contigo quiere mantenerse activo en el

mercado de bursatilizaciones, pero sin incer
tidumbre para nadie, pues ha sido clave para
extandir su cartera para grupos de entre 8 y 10

mujeres, por lo que consideran que la próxima
emisión podría ser más pequeña en monto y
a plazo de dos años, para sortear la elevación
del costo que ha tenido este momento en el
mercado de bursas.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador volvió a lanzar una bola distinta
a la que había anunciado, cuando ayer dijo
que solicitará el beneplácito del gobierno
canadiense para nombrar a Carlos Joaquín
González embajador de México en ese país.
¿Qué no había dicho que invitaría al to

davía gobernador de Quintana Roo para co
laborar en su gabinete?
Efectivamente lo dijo, pero

las embajadas no forman parte
ni del gabinete legal ni ampliado
y de allí que durante semanas se
especuló que iría a la Secretaría
de Turismo (Sectur) o al Fondo
Nacional de Fomento al Turismo
(Fonatur).

Incluso, Miguel Torruco, titu
lar de la Secretaría de Turismo,
trastabilló declarando que los
puestos no eran eternos y que
estaría hasta que lo decidiera su
jefe, luego de que dos reporte
ras lo acribillaron a preguntas en
Cancún tras una de las declara
clones del Presidente.

López Obrador actuó con una lógica
casi neoliberal, pues el todavía gobernador
conoce bien el negocio turístico y Canadá,
al mes de junio, traía un rezago de 42% en
el número de viajeros a México con respec
to al primer semestre de 2019, casi 640 mil
personas.

Luis Noriega, director de Air Cañada en
México, dijo que ello se debe a las restriccio
nes impuestas por el gobierno canadiense a
sus viajeros por la pandemia, como las prue
bas de entrada que ahora son aleatorias.

Además, las aerolíneas retiraron aviones
de las rutas a México y han tenido que lu
char con la falta de personal; por lo que Air
Cañada está a 75% de su capacidad de 2019
medida por salidas.

El futuro embajador consideró que el reto

será aumentar la promoción de los destinos
mexicanos, pues países que le compiten
directamente en Canadá, como Perú, Re
pública Dominicana y Costa Rica, están in
virtiendo recursos crecientes en ese rubro.

Alethia Salas, quien representa a Desti
nation Cañada en ekl país, dijo que en junio
de este año México está 35% debajo como
emisor de turistas a ese país respecto a ese
mes de 2019, que las cifras siguen mejoran
do y que ellos están invirtiendo más de un
millón de dólares canadienses en 2022 para
promover sus destinos en México.

O
DIVISADERO

BALAZO EN EL PIE. En un

mundo que, venturosamen
te, gira a favor de la inclusión,
Michelle Fridman, la secre
taria de Turismo de Yucatán,
le dio una respuesta homo
fóbica en Twitter a Víctor
Cervera, quien fue secretario
de Economía en el estado y
es hijo del exgobernador ho
mónimo (q.e.p.d.).
Mich se las dio de muy

culta con otro tuit y Cervera
la corrigió diciéndole que el

pueblo al que se refería era Tixkokob y no
Tixcocob y que la historia era al revés de
lo que ella había escrito, pues los panuchos
originales se hacían con huevo cocido, que
fue reemplazado por pavo.
Mich le respondió: "De dama a dama...

te agradezco la explicación sobre la evolu
ción del panucho", haciendo alusión a que
Cervera júnior es homosexual.

El escándalo se volvió mayúsculo en las
redes y los medios, algo a lo que ya está
acostumbrada Fridman; pero ahora po
líticos como el senador Jorge Ramírez ya
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están pidiendo su renuncia y Movimiento
Ciudadano difundió un comunicado exi
giendo la intervención inmediata del Conse
jo Nacional para Prevenir la Discriminación
(Conapred).

Si viniera una previsible reacción de la
comunidad LGBTQ+, una de las más influ
yentes en el turismo, probablemente ahora
sí ni el gobernador Mauricio Vila la pueda
salvar.

A junio pasado,
Canadá tenía un

rezago de 42%
en el número

de viajeros a
México, respecto
al mismo mes de
2019, casi 640
mil personas.
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Preocupa a IP
optimismo del PEF 2023
• El Paquete Económico 2023 se elaboró
con una meta de crecimiento del PIB de 3%, cuando
el consenso entre analistas es de 1.6 por ciento.
La gran preocupación entre analistas del sector privado so
bre el Paquete Económico 2023 son los optimistas pronós
ticos de la Secretaría de Hacienda porque —y coinciden en
las críticas el CEESP, Citibanamex, Finamex, Banco Base,
Intercam, C1EP, IMCO, Fitch Ratings y Coparmex— ponen
en riesgo la estabilidad de las finanzas públicas por la po
sibilidad de un ajuste en el gasto público.

El PEF se elaboró con una meta de crecimiento del PIB
de 3%, cuando el consenso entre analistas es de 1.6%; una
inflación de 3.6% vs. meta de 4.7% del sector privado; y una
plataforma de producción petrolera superior a los 1.8 mdbd.

El problema de tener metas tan optimistas para 2023 es
que no se logre la meta de recaudación de ingresos, lo que
—aunado al mayor gasto para pagar la deuda por el alza
en las tasas de interés— afectará aún más el crecimien
to económico, porque la inversión pública nuevamente se
centra en los proyectos insignia de la 4T: Dos Bocas; el Tren
Maya y el Tren del Istmo, y no hay ningún estímulo fiscal a
la inversión privada.

El CEESP destaca, por ejemplo, que cuando se elaboran
presupuestos con base en previsiones macroeconómicas
optimistas, el déficit público termina ampliándose, incu
rriendo en más deuda o recor
tando gastos de menor prioridad
política o usando reservas presu
puestarias, lo que ya no es posi
ble en México porque el gobierno
las agotó en ejercicios previos.

O
MINIMIZA HACIENDA
CRÍTICAS
En la SHCP no parecen muy pre
ocupados por las críticas hacia el

PEF 2023, que tendrá que discutirse y aprobarse en el Con
greso. Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, aseguró
que ha participado en la elaboración de los Presupuestos
desde el inicio de la actual administración y la queja siem
pre ha sido de optimismo en las metas macroeconómicas,
pero no ha perdido la estabilidad financiera.
Añadió que para 2023 se considera un rango de creci

miento del PIB de 1.2% a 3%, y que en 2022 el consenso en
el sector privado es de un crecimiento de 1.8%, pero dijo
las "casas de bolsa con mayor especialidad ya hicieron su
revisión al alza a 2.2% y 2.4 por ciento".
Aseguró que el presupuesto se calcula con una base

nominal y distintos escenarios y variables económicas y
reiteró su confianza en que se cumplan las metas sociales
y se mantengan los balances que se han tenido en todos
los años, con excepción de 2020 por la pandemia de covid.

O
INFLACIÓN EN EU: 8.3%
La inflación en agosto en Estados Unidos se redujo de 8.5%
en julio a 8.3% por los menores precios en gasolina, pero
la inflación subyacente se elevó a 6.3% por los mayores
precios en el rubro de alimentos. Los mercados se des
plomaron porque esperaban una baja mayor y se anticipa
que la Fed elevará las tasas de interés en 75 puntos base
el próximo miércoles y seguramente el Banco de Méxi
co hará lo mismo el jueves 29, en la reunión de política
monetaria.

Los mercados en Estados Unidos registraron su peor
caída en una sola jornada en los últimos dos años, con una
baja de 3.94% en el Dow Jones y 5.14% en Nasdaq, mientras
que en México los índices de la BMV perdieron 1.71% y el de
Biva, 1.61 por ciento.

El dólar se apreció y, aunque el peso se defiende, el dólar
interbancario cerró en 20.07 pesos.
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En la SHCP no

parecen muy
preocupados por
las críticas hacia

el PEF 2023, que
deberá aprobar
el Congreso.
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A Buenas noticias para los casi 2.5 mi
¦ •llones de clientes de Libertad, al
mando de Silvia Lavalle. porque conta
rán con nuevos productos. A través de su
aplicación móvil tendrán acceso a ofertas
personalizadas de crédito preautoriza
do de acuerdo con su capacidad credi
ticia. También se estrenará una linea de
crédito revolvente y la posibilidad de so
licitar los créditos en sucursal o mediante
el autoservicio de sus plataformas digita
les. Con ello, la sofipo busca consolidarse
como una de las instituciones con más al
ternativas para los clientes del segmento
financiero popular, con el nivel de capita
lización uno que exige la CNBV, presidida
por Jesús de la Fuente Rodríguez.
2Prixz, cofundada por Sergio Pérez,

?anunciará esta semana el comienzo
de operaciones en Guadalajara. Esta star
tup, que busca convertirse en unicornio,
tiene una plataforma en línea para entre
ga de medicinas y productos tanto de salud
como de bienestar, por lo que ha llamado
la atención de consumidores e inversio
nistas. En abril, cerró una ronda de finan
ciamiento, con la que ubica su valuación
en poco más de 100 millones de dólares.
Prixz está impulsando su crecimiento en el
país este año, en particular con la apertu
ra de Centros de Reparto de Última Milla,
y con diversas alianzas para ofrecer servi
cios de telemedicina y otras especialida
des en sus principales canales de venta.
3 La oferta de servicios bancarios cada

•vez más sofisticados está a la orden
del día en la guerra para ganar más clien
tes. HSBC México, encabezado por Jorge
Arce, no se queda atrás al poner en mar
cha su negocio de Banca Privada Global
en el país, el cual ofrece productos, expe
riencia y conectividad con otros mercados

para atender sus necesidades patrimonia
les, de inversión y banca internacional. Los
clientes tendrán acceso a mejores servi
cios a través de las plataformas digitales
Global View y Global Transfer de HSBC,
las cuales permiten visualizar diferentes
cuentas en varios países en una sola pan
talla y realizar transferencias entre ellas,
de forma gratuita y al instante.
4 Donde hubo un respiro ayer en la

•mañana fue en la Secretaría de Tu
rismo, a cargo de Miguel Torruco, lue
go de que el presidente anunciara que
Carlos Joaquín González, gobernador
de Quintana Roo, se irá a Canadá como
embajador. Ello, por las versiones de que
el político llegaría a deshancar a Torruco
de sus oficinas en Polanco, por su expe
riencia en el sector. Los que apoyaban que
Carlos Joaquín llegara a la Sectur veían
pocas posibilidades de que pudiera hacer
mucho por una dependencia desarticula
da y sin presupuesto, pues, aunque para el
ejercicio 2023 se le asignarán 145 mil 565
millones de pesos, el Tren Maya consuma
rá el 98.2 por ciento.

5Pemex, bajo la dirección de Octavio
•Romero, ha reiterado su compromi

so con la reducción de su impacto ambien
tal, principalmente con una menor emisión
de gas metano. Por lo anterior, la empresa
aclaró que las emisiones de este hidrocar
buro registradas en diciembre del año pa
sado en el Centro de Proceso ZaapC, en
el golfo de México, fueron mucho menores
a las reportadas por varios medios. Esto se
da luego de que se hizo público un estu
dio financiado por la Agencia Espacial Eu
ropea. Ante esta situación Pemex aclaró
que sólo fue el 5% de lo informado y que,
además, este incidente fue resultado de un
evento extraordinario por las condiciones
meteorológicas.
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Crisis en el sector
financiero
¿Ha oído hablar de Luis Antonio Ramírez Pineda? Sí, ese
que fue titular del 1SSSTE y hoy se desempeña como director
general de Nafin. Sí, ese mismo que piensa que tiene los atri
butos para ser candidato de Morena al gobierno de Oaxacá.

Quienes lo critican dicen que su único atractivo es la cer
canía con el círculo íntimo del actual gobierno; vamos, que es
90% leal. No se trata de un perfil financiero, simplemente de
un político complaciente que ocupa el puesto mientras busca
chapulinear a la gubernatura del estado del que fue goberna
dor su papá, el priista Heladio Ramírez López.

Este hombre, con un estilo autoritario que sería indigno
para la más neoliberal de las empresas privadas, simple y
llanamente ha dicho que él no trata con sindicatos. Desde
diciembre del año pasado la líder del Sindicato Nacional de
Trabajadores de Nafin, )ocabeth Galindo, ha venido subien
do las agresiones del director. Lo que los trabajadores cali
fican como deprecio e irresponsabilidad, Ramírez manda a
"negociar" con el sindicato a la directora de Administración,
Paulina Moreno, sin que se dé ninguna clase de acuerdo.

Ayer llegaron a un punto de rompimiento que llevó a los
trabajadores de Nafin a bloquear la avenida Insurgentes y que
cuatro horas después se les unieran los trabajadores de la
CNBV, quienes asumieron como propias las demandas de sus
compañeros del banco de desarrollo.

Aumento salarial del 4.5%, que es inferior a la inflación y
a lo otorgado el lunes a los trabajadores de Volkswagen con
el 9% más dos puntos en prestaciones. Pero la empresa sólo
les ofreció que ese aumento sea como compensación. Sin
embargo, atrás está la falta de respeto a las condiciones de los
trabajadores. Es increíble que la falta de disposición al diálogo
y la soberbia de un funcionario no únicamente lleguen a desa
tar el bloqueo de una calle, sino a generar una onda expansiva
hacia otros trabajadores dentro del sector hacendarlo.

Es increíble que el sindicato tenga como apoderado legal al
padre de la secretaria del Trabajo, Arturo Alcalde Justiniani
y ni así hayan podido frenar el conflicto salarial que afectó
a muchas más personas que las simplemente involucradas.

Si Ramírez no puede con un sindicato como el de Nafin,
¿se lo imagina negociando con los líderes de la Sección 22 del
sindicato de maestros de Oaxaca?

REMATE CONFIRMACIÓN
El primer miembro de la Junta de Gobierno que postuló el ac
tual presidente de la República fue Gerardo Esquivel. En su
momento, hubo quienes se sintieron preocupados puesto que
se trataba de un economista cercano al gobierno y no faltaron
aquellos quienes de entrada, simple y sencillamente, lo desca
lificaron, como lo han hecho prácticamente con todos los que
han sido nombrados. Sin embargo, con sus acciones dentro de
la junta ha demostrado ser no sólo un excelente economista,
sino un hombre, al mismo tiempo autónomo como institu
cional. Se ha concentrado en cumplir debidamente con su
función, sin desplantes personales de ningún tipo.

Al final de este año se tendrá que ratificar a Esquivel como
subgobernador. Y puede parecer que aún falta mucho tiempo
y más para los estándares de decisión del Presidente, pero da
ría mucha tranquilidad, no únicamente a la Junta de Gobiernó,
sino al mercado que ya se diera la ratificación.
REMATE PRESUMIDO

Uno de los problemas de hacer comparaciones fuera de con
texto y sobre un momento determinado es que se revierten
con gran facilidad en contra de quienes las utiliza.

El gobierno presumió durante los últimos meses que la
inflación en México era menor que en Estados Unidos y de ahí
lo usaban para asegurar que sus políticas eran mejores que
en las de aquel país, como subsidiar el precio de la gasolina.

Pasaron de señalar que, si no tomaban esa medida —que
ya ronda los 40,000 millones de pesos del erario—, la infla
ción seria dos puntos más alta. En los últimos días aseguraron
que, sin esta política, los precios crecerian a una tasa superior
a 13 por ciento. Ayer se dio a conocer que el crecimiento de los
precios en Estados Unidos fue del 8.3%, inferior al último dato
conocido de 87% para México. Mientras que en aquel país los
precios ya comenzaron a disminuir desde el mes pasado, aquí
siguen incrementándose y, de acuerdo con las expectativas
del mercado, la desinflación no se verá pronto en el país.

Aquí subyacen dos lecciones: la primera es de índole po
lítico: no cantar éxitos sobre datos que van variando con el
tiempo, y de carácter económico: cada país sufre la inflación
de diferente manera y, por lo tanto, no se deben hacer com
paraciones que con facilidad se revierten.
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Con EU: Del "Uy, qué miedo"
a "hay amistad"; Clouthier
es clara; Samsung invita
a López Obrador
El Presidente pasó del "Uy, qué miedo, mira cómo estoy
temblando"o de prometer una arenga de defensa de la so
beranía el 16 de septiembre, a considerar su relación con
Estados Unidos como amistosa y productiva. La visita de
Antony Blinken, secretario de Estado de EU, a Palacio Na
cional, atestigua a un López Obrador distinto, receptivo,
propositivo sobre la transición energética con el Plan So
nora (que llevaría electricidad a Arizona), y queriendo llevar
por las vías institucionales la disputa energética del TMEC.

¿Por qué el cambio de postura de López Obrador? No
.se sabe bien, pero en la mayor parte del gabinete se con
gratulan de la decisión. Al fin y al cabo, Estados Unidos es
nuestro principal mercado de exportación. De él recibimos
el grueso de la Inversión Extranjera Directa. Y de allá los
compatriotas nos envían las remesas récord (de más de 50
mil millones de dólares), y recibimos divisas por turismo.

Enemistarse con Estados Unidos, de gratis, es pelearse
con el cocinero. Más en estos momentos, donde las ex
portaciones mexicanas van en un 80% a parar al mercado
estadunidense.

©
CLOUTHIER, UNA COSA ES
EL TMEC

El secretario de Estado, Antony
Blinken estuvo en México para el
Diálogo Económico de Alto Nivel
entre ambos países. Y lo aprove
charon el canciller Ebrard, y la
secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, para lograr dos cues
tiones. Una, lograr en México la
producción de un centro de in

novación para semiconductores, y de ahí poder tener una
plataforma industrial que sólo la tienen los países asiáticos.

Y dos, lograron que México aproveche la Ley de Reduc
ción de la Inflación, donde se subsidiará la compra de autos
eléctricos, también producidos en México.
De hecho, Tatiana Clouthier traía clara la película de

lograr estos dos temas: semiconductores y la exportación
de vehículos eléctricos. Y nos comenta que ambos quedarán
en la política industrial.

De Clouthier debemos decir que es leal al Presidente,
, pero es claridosa en lo que considera está bien o mal. En el
tema de pasar el control de la Guardia Nacional a la Secreta
ría de la Defensa, Clouthier, entrevistada por el director de
Excélsior, Pascal Beltrán del Río, dice que ella no estuvo
ni está de acuerdo con la militarización de la policía. No le
pesa decir que es leal al Presidente, pero, en este tema, no
coincide con el mandatario. Bien harían muchos del gabi
nete en ser así de claros como Clouthier.

O
SAMSUNG A LÓPEZ OBRADOR, DE DOS BOCAS A
BUSAN

El vicepresidente de la empresa coreana Samsung estuvo en
México. Jay Y. Lee fue a visitar al presidente López Obrador
a Palacio Nacional, para señalarle que ellos siguen invir
tiendo en el país. Están ampliando la planta de Querétaro
de electrodomésticos, y además cuentan con la planta en
Tijuana de televisores.

Participan en el gobierno de la 4T, al haber ganado la
licitación número 2 de la Refinería Dos Bocas, a través de
Samsung Engineering.

Jay Y. Lee le pidió al presidente López Obrador su apo
yo para llevar adelante la Expo Universal 2030 en Busan,
pues Samsung considera que Busan (ciudad portuaria de
Corea) por su avanzada tecnología, es el mejor lugar para
llevar a cabo este evento.
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Refranes
ues alguien logró convenP cer al Presidente de que
hablar del conflicto que te

nemos en el TMEC en el marco
del desfile militar no era buena

idea. Ignoro si fueron los visitan
tes del lunes (algunos llegaron
desde antes) o si, durante el fin
de semana, se acordó del sabio
refrán popular: "No hay loco que
coma lumbre", pero ya cambió
su tema. Al igual que su adorado
expresidente Echeverría, promo
verá la paz mundial.
Esto significa que ya no podrá

utilizar como combustible de la
flama soberanista el conflicto re

sultante de sus pésimas decisio
nes en materia energética, pero
no implica que esté trabajando
para resolverlo, es decir, para
revertir esas decisiones. Por unos

momentos, abrigué la esperanza
de que así fuera, y que pudiéra

mos tener dos años finales con
crecimiento económico de ver

dad. Alguna decisión de la Corte,
algún boletín de la CRE, me
hicieron pensar que, por abajo
del agua, López Obrador estaría
retirando los obstáculos que ha
puesto a privados para producir
y comercializar energía. Desafor
tunadamente, no es así.
Con eso de la militarización,

no hemos comentado los datos

de actividad industrial a julio,
que traen una buena noticia: las
manufacturas están creciendo

fuerte. Ese mes reporta un creci
miento anual de 6.7%, y los últi
mos tres ya están claramente por
encima del promedio de 2018.
Eso, considerando el derrumbe
que ha significado este gobierno,
es todo un logro. Prácticamente
todo el crecimiento de las ma

nufacturas proviene de cuatro
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actividades: alimentos, bebidas,
electrónica y aparatos eléctricos.
No son los automóviles los que
mueven al sector, pues, porque
siguen arrastrando sus proble
mas de suministro.

El detalle está en que todo el
resto de la industria está para el
arrastre. Comparado con 2018,
la minería está 3% por debajo;
electricidad, 2.5% y construc
ción, en la lona: 16%. Esto signi
fica que no estamos preparando
el futuro, pero además que es
tamos presionando a la energía.
Si la industria manufacturera

crece, pero el abasto de elec
tricidad no, estaremos pronto
en problemas. De hecho, ya es
frecuente escuchar quejas de
apagones en ciudades grandes,
especialmente las que tienen un
componente industrial impor
tante. Se les cae la carga.
Cuando entramos al Nafta,

teníamos un serio problema
con el abasto eléctrico, y por
eso se permitieron productores
independientes de energía, que
compensaran lo que CFE era in
capaz de lograr. En ese enton
ees, el nivel de producción de
manufacturas era claramente

superior al de generación eléc
trica. Se fue cerrando la brecha
hasta lograr el equilibrio hacia
2008. Con la reforma de 2013, el
ritmo de ampliación de genera
ción fue muy impresionante, y se
logró contar con un margen que
ha empezado a agotarse en los

últimos dos años. Proyectos que
ya están terminados no pueden
entrar en operación; algunos
que ya estaban, son bloqueados
para que no continúen, y ahora,
por primera vez en 30 años, el
camino es el opuesto: crece más
rápido la industria manufactu
rera que la generación, el mar
gen se ha agotado, y empiezan
las dificultades.
Precisamente de eso es la

disputa con los socios comercia
les: las acciones ilegales que el
gobierno ejecuta para impedir
que haya más electricidad, es
pecialmente la producida con
fuentes limpias. Si le suena ab
surdo, es porque lo es. Contar
hoy con abasto de electricidad
limpia sería el mayor aliciente
para la inversión. No en electri
cidad, sino en manufacturas.
Sin esa electricidad, no importa
mucho qué más ofrezcamos, no
competimos.
Nada más con eso, el creci

miento de 7% que tienen las ma
nufacturas podría extenderse a
otras áreas y mantenerse por va
rios años. La mayor oportunidad
que hemos tenido en décadas.
Si ya el Presidente decidió no
usar este tema para envolverse
en la bandera, podría fácilmente
permitir a sus lacayos retirar obs
táculos. Todavía podría cerrar su
sexenio con buenas cifras. Pero

no. Siguiendo con los refranes,
"hay maderas que no agarran el
barniz".
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El evento más importante
de cripto, hasta hoy
El evento más importante

en la historia de las crip
tomonedas (después del

nacimiento de bitcoin) está a
punto de ocurrir. Y tiene que
ver con la segunda criptomo
neda más popular y de mayor
volumen, ethereum (ether).
Se trata de la fusión de ethe

reum, o mejor conocido como
"the merge"por su significado
en inglés. En esta fusión, la
blockchain de ethereum adop
tará un sistema conocido como

"prueba de participación",
desde los inicios de ethereum
en 2014.
La blockchain se refiere a la

cadena de bloques que fun
ciona como base de datos

distribuida que almacena in
formación electrónicamente

en formato digital. La block
chain es crucial en los sistemas

de criptomonedas para mante
ner un registro de transaccio
nes seguro y descentralizado.
Garantiza la fidelidad y seguri
dad de un registro de datos sin
la necesidad de un tercero.
Durante años, las blockchains

de bitcoin y ethereum han ope
rado sin organismos de control
gracias a un proceso llamado
"prueba de trabajo". En él, la
blockchain es operada y prote
gida por "mineros", que aprue
ban transacciones nuevas y
válidas resolviendo acertijos
matemáticos complejos y son
recompensados por sus esfuer
zos en la moneda de la cadena

de bloques. La complejidad de
los acertijos hace que sea difícil

para los hackers comprome
ter el sistema. Para resolver

estos acertijos, se requiere una
enorme cantidad de energía.
Esto ha provocado grandes crí
ticas para las criptomonedas.
Cuando ethereum estaba

en construcción en el 2014,
ya se estaba planeado la idea
de cambiar eventualmente a

un nuevo sistema no probado
llamado "prueba de participa
ción". En donde los mineros

son reemplazados por valida
dores que depositan una canti
dad significativa de dinero en
ethers en la red ethereum y así,
ganar recompensas en ether.
Estar enterado sobre este

acontecimiento es importante
si eres o no un creyente de la
industria de cripto. Porque si la

Fecha: 14/09/2022

Página: 15

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Económicas

Paola Herrera

Costo: 81,806

Página 5 de 15



fusión tiene éxito, reducirá los
requisitos masivos de electri
cidad de ethereum en más del
99.95%.

Es importante ya que es
tamos en los años cruciales

para mitigar el cambio climá
tico y es máxima prioridad de
la sociedad, las emisiones de
carbono de bitcoin y ethereum
son demasiado notorias para

ignorarlas. Actualmente, se
estima que ethereum tiene un
consumo total de energía de
ethereum de 112 TWh/año,
comparable al de los Países
Bajos, con una emisión de

carbono equivalente a la de
Singapur (53 MT/año). Esta
fusión va a cambiar la historia,
la narrativa y el impacto que
tienen las criptomonedas en el
mundo.

Para poner en contexto la
importancia de ethereum, es
en este ecosistema de cripto en
donde se está construyendo la
nueva era de la web. El lugar
en donde están los proyectos
de finanzas descentralizadas,
tokens nofungibles (NFTs),
juegos descentralizados (ga
mefi), metaverso, etc; por otro
lado, esta fusión tendrá efectos
en la velocidad y la escalabili

dad de la red ethereum.

Después de varias pruebas,
es altamente probable que la
fusión se realice con éxito, y
ethereum pasará a la histo
ria de que es posible cambiar
a un protocolo de eficiencia
energética con mucha menos
contaminación climática y
estimular la adopción general
y disminuir algunos riesgos
de seguridad. Esta fusión está
programada para ocurrir entre
el 13 y el 15 de septiembre.
Bienvenidos al nuevo ca

pítulo en la historia de ethe
reum, cripto y la web.

"Si ¡afusión tiene
éxito, reducirá ¡os
requisitos masivos
de eiectricidad de
ethereum"
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El programa
gubernamental de2023
La semana pasada, el Ejecu

tivo Federal envió al Con
greso, para su discusión y

en su caso aprobación, el Paquete
Económico de 2023 que, entre
otros aspectos, contiene el detalle
de los ingresos, los gastos y el en
deudamiento del sector público
para el próximo año.
Como de costumbre, las iniciati

vas contenidas pueden analizarse
desde diferentes ángulos. El más co
mún busca cuestionar si el gobierno
contará con los recursos suficientes

para llevar a cabo sus planes.
Este enfoque resulta especu

lativo, al sustentarse en la va
loración de las posibilidades de
ocurrencia de las premisas presu
puéstales, la cual depende de la
percepción de cada observador.
Así, por ejemplo, juzgar la plausi

bilidad de los supuestos en función
del "consenso de analistas", refle
jado en las encuestas, enfrenta dos
problemas obvios: la revisión pe
riódica de esos estimados, aveces
cada quince días, y el desacierto
que habitualmente los caracteriza.
Además, aun tomando en cuenta

un lógico sesgo gubernamental
hacia el optimismo, no pueden des
cartarse sorpresas "positivas" que

permitan al gobierno ejercer, con
relativa holgura, sus accione;
A manera de ilustración, el pro

grama para 2022 suponía un cre
cimiento del PIB de 4.1 por ciento

y una inflación de 3.4 por ciento,
ambos parámetros muy aleja
dos de la realidad hasta ahora.

Empero, la ganancia inesperada
en el precio del petróleo y la fis
calización agresiva, entre otros
aspectos, probablemente per
mitirán al gobierno concluir el
presente ejercicio con ingresos y
gasto mayores y un balance fiscal
similar, respecto a lo aprobado.
Lo anterior no significa que

sea aconsejable depender de la
buena suerte, sino que el desco
nocimiento del futuro demanda
humildad.
Ante la incertidumbre cons

tante, tal vez lo más razonable re
sida en identificar algunos riesgos
adversos del escenario planteado,
con base en aparentes incon
sistencias. Por su impacto en la
recaudación, destaca el supuesto
de un crecimiento económico

de 3.0 por ciento, a pesar de una
desaceleración de la economía es

tadounidense y una elevación im
portante de la tasa de interés real.
La prevalencia de desviaciones

negativas en el dinamismo econó
mico y otras fuentes de ingreso,
como la plataforma petrolera, po
dría forzar al gobierno a considerar
ajustes, incluyendo una combina
ción de más "fiscalización", me
nos gasto y un mayor déficit.
Un ángulo más promisorio de

análisis consiste en examinar el

plan a la luz de criterios económi
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cos y sociales. Aunque este tipo de
enfoque merece estudios forma
les, es posible derivar algunas ob
servaciones generales.
Con relación a la estimación de

cierre de 2022, las iniciativas pre
vén que los ingresos presupuesta
rios y el gasto neto total aumenten,
respectivamente, 0.8 y 3.4 por
ciento, en términos reales, y que la
razón de deuda pública total a PIB
se incremente cinco décimas.
La relativa estabilidad en el nivel

de endeudamiento gubernamen
tal se percibe como una fortaleza
de la economía mexicana. En la

medida en que contribuye a la es
tabilidad financiera, esta caracte
rística beneficia a la sociedad.

La apreciación favorable difí
cilmente se extiende a la com

posición de los recursos y las
erogaciones. En particular, la
recaudación tributaria adicional,
obtenida mediante métodos ex

tralegales, vulnera el Estado de
derecho e introduce incertidum

bre, con efectos adversos sobre la
economía y las personas.
Asimismo, como en años pre

vios, el plan persigue algunos ob
jetivos de gasto sin fundamento
social. El caso más evidente es

la pretendida "autosuficiencia
energética", de la cual se deriva
el proyecto de construcción de la
refinería de Dos Bocas, que ab
sorbe un monto significativo de
recursos. Esta meta es indeseable

principalmente porque existen
fuentes externas de suministro

energético notablemente más
baratas que las que podrían obte
nerse internamente.

De forma semejante, algunas
metas lucen convenientes, pero
no con los medios propuestos.
Por ejemplo, la conectividad del
sistema aeroportuario nacional
es loable, pero no se logra con
el Aeropuerto Felipe Ángeles, el
cual no funciona.

Tampoco el desarrollo econó
mico del sureste del país se im
pulsa notablemente con el Tren
Maya, el cual sacrifica una gran
cantidad de recursos que podrían
dedicarse a rubros más indispen
sables para el progreso, como la
infraestructura carretera y la se
guridad pública. Un comentario
semejante aplica a varios progra
mas considerados prioritarios,
como los de "Becas" y el de "Jóve
nes Construyendo el Futuro."
La principal debilidad del

paquete económico para 2023
radica en la falta de justificación
económica y social de impor
tantes proyectos y programas.
El desperdicio de los recursos
públicos frena el avance de la
economía, en detrimento del
bienestar de la población.
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El país de la
impunidad

1 a estoy optimista, con"y;realismo, sin echar las
campanas al vuelo, sint

celebrar, sin triunfalismos, pero
ya estoy sintiendo, percibiendo
de que estamos domando el
problema de la inseguridad y de
la violencia", dijo el presidente
López Obrador en una gira por
Jalisco el fin de semana pasado.
Malas noticias, pues la

Encuesta Nacional de Victi

mización y Percepción sobre Se
guridad Pública 2022 del INEGI
deja claro el nivel de inseguri
dad y delincuencia que impera
en el país, pero sobre todo de
impunidad.
La Envipe, como se le conoce a

esa encuesta anual, revela que,
como un año antes, nueve de
cada 10 delitos que se cometen
en México no son denunciados

o no son investigados.
De acuerdo con la Envipe, la

cifra negra, es decir, el nivel de
delitos no denunciados o que, a
pesar de haber sido denuncia
dos, no iniciaron una carpeta
de investigación, fue de 93.2
por ciento a nivel nacional en
2021, prácticamente la misma
de 2020.

La Envipe estima que, en
2021, se denunció el 10.1 por
ciento de todos los delitos, para
los cuales el ministerio público
o la fiscalía estatal iniciaron una

carpeta de investigación en 67.3
por ciento de las denuncias.
Esto quiere decir que en prác

ticamente uno de cada tres
delitos denunciados la auto

ridad no abrió una carpeta de
investigación.
"Entre las razones atribuibles

a la autoridad para no denun
ciar delitos ante las autorida

des por parte de las víctimas
destaca la 'pérdida de tiempo',
con 33.5 por ciento y la 'des
confianza en la autoridad',
con 14.8 por ciento", señala la
Envipe.
La encuesta también reveló

que la Secretaría de Marina y
el Ejército se mantienen como
las instituciones que mayor
confianza inspiran a los mexi
canos en las labores que rea
lizan en materia de seguridad
pública.
La Marina es la autoridad me

jor calificada, con un nivel de
percepción de confianza de la
sociedad de 89.6 por ciento, se
guida del Ejército con 87.1 por
ciento, y de la Guardia Nacional,
con 80.9 por ciento.

la gente quiere la segu
ridad, se ve en las encuestas, 80
por ciento quiere que nos apoye
el Ejército en tareas de seguri
dad", dijo el lunes AMLO en su
conferencia matutina.

Desde esa narrativa, hace
sentido la incorporación de la
Guardia Nacional a la Secreta
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ría de la Defensa Nacional, que
se hizo oficial el viernes después
de que la reforma legal fue apro
bada por Morena y sus aliados
en ambas cámaras del Congreso
y de que el presidente publicó el
decreto respectivo.
El problema es que la Cons

titución establece el carácter
civil de la Guardia Nacional.
Otro de los datos que se desta

can en la Envipe es que en 2021
se registraron en el país 28.1
millones de delitos asociados a

22.1 millones de víctimas, lo
que da un promedio de 1.3 de
litos por víctima, misma preva
lencia que en 2020.
Los delitos cometidos durante

2021 costaron casi 279 mil mi
llones de pesos, prácticamente
lo mismo que un año antes,
monto que representa el 1.55
por ciento del PIB nacional.
Del costo total, que equivale

a 7 mil 147 pesos por persona
afectada, 59.2 por ciento se
perdió a consecuencia directa
de los delitos; 37.5 por ciento se
gastó en medidas preventivas en
los hogares, y 3.3 por ciento se
destinó a reparar los daños a la
salud de las víctimas.
En 2021 las víctimas de robo

total de vehículo tuvieron una

pérdida promedio de 31 mil 177
pesos, tres veces más que la ex
perimentada por las personas
que sufrieron fraude, con 9 mil
684 pesos.
La realidad sobre el fenómeno

de la delincuencia en México se

refleja en la percepción de inse
guridad de la población.
A nivel nacional, al menos

seis de cada 10 personas adul
tas consideran la inseguridad
como el problema más impor
tante que les aqueja, más que el
aumento de precios inflación
y el desempleo o la salud.
Además, 76 de cada 100 adul

tos perciben inseguridad en su
entidad federativa, pero en el
Estado de México es donde la

sensación de inseguridad es más
alta, lo mismo que la tasa de víc
timas de delito.
Mientras los mexicanos

se siguen acostumbrando
a vivir con miedo, los delin
cuentes continúan gozando de
impunidad.
La contradicción hace inevita

ble cuestionar la afirmación de

AMLO de que el problema de in
seguridad y violencia en el país
se está "domando".

"La realidad sobre el fenómeno de la
delincuencia en México se refleja en la
percepción de inseguridad de la población'
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PARTEAGUAS

Jonathan
Ruiz

¿Un millón de pesos por un coche?

Cómpralo desde un millón
053 mil pesos. El mensaje
corresponde a la publici

dad de una camioneta mediana.

Vaya, no se trata de un vehí
culo de lujo, campo en el que
compiten BMW, Mercedes o
Porsche que tienen, por su
puesto, precios todavía mayores.
Es una Explorer de Ford, muy
bonita, pero Explorer. ¿Y la Che
yenne? Esa popular pickup ya
también tiene versiones de a mi

llón, pero volvemos a lo mismo.
Cómoda, pero es para trabajar el
campo, apá.
¿Qué pasa? ¿Los coches son

ahora para millonarios?
De 2018 a la fecha ya subie

ron más del 30 por ciento, de
acuerdo con el INEGI. Eso in

cluye a todos, desde un Versa,
hasta un Bentley.
Los autos están caros por un

asunto técnico que ahora es
platica de cafe. Poco a poco el
término "cadena de suministro"

ingresó hasta a los babyshowers.
Para hacer un coche, muchasfábricas deben formar una ca

dena conectada por camiones y
barcosllevan PujZi,scJeacá
para alia hasta que el vehículo
queda listo para ser armado y en
tregado a la agencia.
Esa cadena se rompió desde

el inicio de la pandemia por
dos razones principales. Uno:
Los chinos cerraron (y siguen
cerrando) ciudades para evitar
contagios, lo que impidió el fun
cionamiento de plantas de partes
automotrices.

Luego está lo de los chips. Uste
des compraron más computado
ras y smartphones para conectar
hasta a niños que atendieron
clases de "maternal" a distancia

Eso agotó la poca oferta de semi
conductores disponibles para los
coches, ahora tan electrónicos
que cada vez parecen más robots
con ruedas.

¿Resultado? La consultora J.D.
Power dice que los estadouni
denses pagaron en promedio 45
mil 869 dólares por un coche en
lo que va del año. Eso es casi un
millón de pesos.
"¿Cuándo bajarán los precios

de los automóviles?", así tituló
el banco estadounidense JP
Morgan un artículo. https://bit.
ly/3RJIU8b
"Los precios de los autos usa

dos ya están comenzando a caer
a medida que el mercado se en
fría, aparentemente habiendo
alcanzado su punto máximo
a principios de 2022. Por otro
lado, es poco probable que los
precios de los vehículos nuevos
bajen en 2022 debido a las per
sistentes presiones inflaciona
rias", advirtieron los autores de
ese texto de agosto.
"Todavía hay mucha inflación

burbujeando en la cadena de su
ministro de vehículos nuevos".
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En efecto. Ayer las autoridades
estadounidenses revelaron un

incremento de 8.3 por ciento en
la inflación de ese país.
JP Morgan explicó que a pesar

de que los costos de las mate
rias primas están cayendo, los
proveedores tienen otros precios
más altos, como el diésel, envíos,
mano de obra, electricidad... y
todo eso pasa de los fabricantes a
los automovilistas.

"Además, los efectos de la es
casez de chips seguirán persis
tiendo", avisó JP Morgan.
Aquí es en donde entra a es

cena el popular presidente An
drés Manuel López Obrador,
quien esta semana recibió en Pa
lacio Nacional una nueva invita

ción de Estados Unidos para que
México entre al Siglo XXI.
Antes fue John Kerry. Ahora

fue el secretario de Estado de

la Unión Americana, Antony
Blinken, probablemente el hom
bre de mayor peso en el gabinete
del presidente Joe Biden.

"Vinieron a invitarnos, imagí
nense, a impulsar los semicon
ductores. Ellos ya autorizaron un
programa de más o menos 50 mil
millones de dólares", comentó el
canciller Marcelo Ebrard, quizás
sorprendido por un programa re
velado el 25 de agosto. Es el ma
yor proyecto de la Casa Blanca en
estos días: la Ley de Reducción
de la Inflación.

Incluye 50 mil millones de
dólares para fondos de fabrica
ción e investigación y desarrollo
de chips, disponibles por cierto,
a través del Departamento de
Comercio.

Usar un automóvil es caro y lo
será más en el corto plazo, ahora
por la vía de los bancos. Presio
nados por la subida de tasas del
Banco de México, deben cobrar
más por dar créditos. Siguen días
difíciles para quienes venden
coches que inevitablemente en
varios casos rebasarán precios de
millón.

¿Hay excepciones? Sí, ojo por

ejemplo, a Solarever, que anun
ció el lunes un proyecto de mil
millones de dólares en Jalisco.

Allá quieren hacer coches eléctri
cos, dicen que de 300 mil pesos
por unidad.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

PQrQ hacer un
coche, muchas

formaruna cadena
COneCtada por
CamioneS y barcos
que ¡levan piezas de

' , :t
acá para allá
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Ahora Morena va por el INE
Y ahora, el PRIMOR (PRIMorena) podría ir

por el Instituto Nacional Electoral (INE).
Lo ha querido Morena desde hace muchos

meses. Ahora tiene la posibilidad.
Una de las consecuencias más importantes de la

alianza que han establecido Morena y el PRI en la
Cámara de Diputados es que podrían alcanzar una
mayoría calificada para definir a los cuatro nuevos
integrantes del Consejo General del INE, incluido a
su presidente a partir de abril de 2023.
Hay indicios, por lo pronto son solo indicios, de que

la cercanía de los legisladores del PRI con el partido
en el poder no sea solo en lo referido a la presencia
de los militares en actividades de seguridad pública,
sino que vaya más allá.
Sin embargo, pese a ello no podrían procesar re

formas constitucionales si el bloque de los senado
res priistas se mantiene unido y en contra de Alito.
Los senadores de Morena y sus aliados son 75, lo

que representa el 58.5 por ciento del total. Para lo
grar mayorías calificadas, se requieren 86 senadores,
lo que implica que necesitan 11 votos.
Los senadores del PRI son 13. Para darle mayo

ría calificada a Morena y aliados, se requeriría que
casi todos ellos votaran directamente con Morena. O
bien, atraer a algunos de los senadores sin partido, lo
que no parece sencillo.
El no contar con una mayoría calificada en el Se

nado puede atorar las reformas constitucionales
que sean aprobadas en la Cámara de Diputados, trá
tese de la ampliación del plazo para que las Fuerzas
Armadas realicen actividades de seguridad pública o
de la reforma que busca cambiar la estructura de las
autoridades electorales.

Pero, hay un caso en el que la mayoría calificada
del PRI y Morena en la Cámara de Diputados no de
pende de lo que hagan los senadores priistas.
Se trata de la sustitución de los cuatro conseje

ros electorales que abandonarán sus cargos en abril
de 2023.
Se trata de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama,

Adriana Favela y Roberto Ruiz Saldaña.
Para la selección de los nuevos consejeros se re

quiere de una convocatoria pública para que se ano
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ten los interesados y de la formación de un Comité
Técnico Evaluador designado por la Cámara de
Diputados.
Si Morena y satélites se alian con el PRI, podrán

controlar la integración de este Comité.
Y si esa alianza se mantiene, también tendrán los

votos suficientes para realizar la designación de los
cuatro consejeros electorales, incluyendo al nuevo
presidente del Instituto.
El INE será algo muy diferente con esos nuevos in

tegrantes y con un nuevo presidente.
Le había comentado en este espacio que uno de los

escenarios posibles era que no hubiera reemplazos
de los cuatro consejeros que terminan su periodo.
Aunque esa posibilidad sigue vigente, la recom

posición de alianzas en la Cámara podría permi
tir realizar el proceso de reemplazo para colocar a
consejeros que sean proclives a Morena y de esa
manera tener más posibilidad de influir en el proceso
electoral del 2024.
Obviamente, en ese escenario, además, lo más pro

bable es que la alianza Va por México ya estuviera
disuelta y el PRI tuviera que lanzar un candidato
propio a la Presidencia o de plano respaldara al can
didato de Morena.

Pero, también es factible que pudiéramos enfren
tar una división del PRI en la que algunos de sus
integrantes dejaran las filas de tricolor ante la obsti
nación de Alito y algunos otros de mantenerse en la
dirigencia del partido, para engrosar a otros partidos
como el PRD o Movimiento Ciudadano.
El PRI ha tenido históricamente la vocación de

mantenerse en el poder. Aunque algunos no se suma
ran, seguramente habría otros que se declararían
parte de la 4T, sin ningún rubor.
Aunque pareciera que la disputa actual tiene

que ver con un asunto puntual de la legislación (la
participación del Ejército y Marina en la seguridad
pública) es probable que estemos viendo una parte
central del proceso que puede determinar el curso
de la política mexicana en los años por venir y en
buena medida, el futuro que tendremos a partir del
2024.
Usted dirá.
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^ EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se publicarán
indicadores de la industria
manufacturera, en tanto que
en EU destaca el informe de
la inflación al productor e
indicadores hipotecarios y
energéticos.

MÉXICO: En punto de
las 6:00 horas, el INEGI
publicará los resultados de
su Encuesta Mensual de la
Industria Manufacturera con
cifras a julio.

ESTADOS UNIDOS: La
Agencia de Estadísticas
Laborales (BLS) publicará
la inflación al productor
en agosto; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
habría registrado un
aumento de 8.9 por ciento
anual.
Por su parte, la Asociación

de Banqueros Hipotecarios
(MBA) dará a conocer su infor
me de la situación del mercado
al 9 de septiembre.
En tanto que la Adminis

tración de Información de
Energía (EIA] anunciará el
nivel de los inventarios de
crudo al viernes pasado.
 Eleazar Rodríguez
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La derecha
italiana viene
en camino

ROMA  Por primera vez efl
SU historia de posguerra, Italia
pronto podría ser gobernada
por un partido con raíces en
las restos del movimiento fas

cista de Mussolini. Si los Hermanos de Italia
(Fratelli dltalia o Fdl) acaban en la cima de
la coalición gobernante, como parece pro
bable, la política europea sufrirá profundos
cambios.
Giorgia Meloni, la carismática líder del

Fdl, ha sido acusada de "neofascista" y se ha
tachado de "populistas" tanto a su partido co
mo a la Lega, el segundo mayor miembro de
la («lición. ABxis calificaciones se olvidan
de lo central. Sí, estos partidos se han nutrido
del erWrme descontento que siefíteo algunos
votantes y adoptarían una postura mas dura
en materia de inmigración y seguridad. PéR>
bs Hermanos dé Italia de ninguna manera
feustXin [' "l'i a laílBiocracra libad.

Las ambiciones del Fdl están en otro lugar.
Reconociendo que la clave del éxito de las
dos grandes familias políticas de Europa, los
democratacristianos y los socialdemócratas,
han sida sus bien desarrolladas culturas éti
copolíticas, Fdl apunta a sentar bases simi
lares para la derecha, con lo que podrían
proyectar el dominio del poder de aquí hasta
bien entrado el futuro. Este es el pernicioso
reto al qye debe enfrentarse el pensamiento
progresista.

Los oBgfvos del Fdl Se extienden más allá
de Italia, ya <|üe esperan replantear la política
eutopea. Meloni además encabeza el Grupo

de los Conservadores y Reformistas Europeos,
que incluye decenas de formaciones dédefe?
chas, como el polacoléyyjusticia, el español
Voxy los Demócratas suecos.

¿Sobre qué pilares se sostendría el nuevo
edificio intelectual de la derecha? En una
entrevista reciente, Meloni expresó su admira
ción hacia el falta i|Bl''oblHtcin¡< fcgn
Scruton, un conservador que no fue fascista
ni populista, y cuyas opiniones como las de
Meloni no se pueden caracterizar claramente
como proestado ni promercado. Para ambos,
el libre mercado es una institución necesaria,
perQel poder rrpnopólico tiene que estar limi
tado por reglas.

Sfruton n&sS oponía fundamentalmente a
la Unión Europea. Creía queera necesario un
sistema de cooperación transéufSpeo, pero
no al coste de Ja soberanía nacional en to

das las áreas importantes. De manera similar,
una coalición liderada por el Fdl no buscaría
abandonar la UE ni la eurozona, sirio que la
vería como una confederación suelta dees!»
dos soberanos, en vez de una "unión cada
vez más estrecha" con aspiraciones de CBn
vertirseen un estado semifederal. El naciona
lismo y el conservadurismo van de la mano.

En upa entrevista de 201 9, Scruton expli
có que, para él, el conservadurismo no se tra
taba de "hacer volver las casas" a comaeran
pn el pasado, sino de "conservarlas", y q^
eSto ño «ra cuestión dé ideología, tino de
amor. "Hay cosas 4|(j§s©sían amenazadas y
uno bs ama, porque quieres que sigan así..,
Tenemos algo, este país y sus instituciones y

nuestro modo de ser, y a eso,nosaferramos".
¿Qué es lo que aman los europeos? Uno

los: ternas de los que habla MeloniSs qua
nuestra identidad ¡Piene cBHda por nuestra
s8amUn¡dad. Un Sentido de pertenencia, de
ser parte de la sociedad,«iSgeñtral para de
terminar lo que'"amamos" y permitir expresar
nos. Esta es la base de la libertad.

Esta visión tiene nobles Orígenes, y ha s¡
por las ideas de gandes fil<B>fos

eamoGeorg Wilhelm Friedrich Hegel, pero
también Kárl Marx y Ádam Smith. Nó lleva
necesariamente al conservadurismo, ni signi
¦0Q qBh defir^S térmi
nos nacionales.

La concepción del Fdl de lo quses la UE
representa un brusco quiebre con el pasado:
tradictenalmente el liderazgo comoél de la
Unión sobre otros miembros centrales ha apo
yado una mayor integración, a pesar de los
desacuerdos sobre el ritmo y la modalidad.
Y una ruptura con eso vendría enmomentos
en que lo que más se necesita es una coo
peración más profunda, que inevitablemente
implicará negociaciones que afectarán la
soberanía nacional, como en los ámbitos
energético y de asuntos exteriores.

Casi la totalidad de los imperativos urgen
tes a los que nos enfrentamos hoy exigen algu
na forma de toma de decisiones centralizada
y políticas que representen la naturaleza regia
nal o global de los bienes públicos, incluidos
el clima, la salud, la estabilicwd finaBera
y la seguridad energética. Como resultada,
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ha ido menguando la superposición entreél
locus del poder de la toma de decisiones y el
que reside en el cuerpo social.

El gran desafío que enfrentamos actual
mente, y no solo en la UE, es diseñar nuevas:
formas de gobernanza que permitan la inte
roperabilidad de distintos niveles de gobierno
y dé voz a la sociedad civil, combinando así
un enfoque descendente con uno ascendente.
El caso de la UE podría verse comoun expe
rimento permanente que puede guiar a otrqs.
hacia un modelo efectiva

Los nuevos conservadores han comprendi
do: algo «leñeial: sin una sociedad epSpea,
el proyecto de una "unión cada vez más estre
éha" se sustenta en cimientos poco sólidos. Pe
ra la solución nó es detener, ni mucho rfienas
deshacer, el progreso. En Su lugar, debemos
lograruna distribución del poder en la sSaé

dad que pueda servir de basey sustento a las
instituciones de gobernanza europeas.

Las ftferzas conservadoras c®W)& el Fdl
parecen empeñadas en hacer lo: contrario.
Al intentar "conservar" los sistemas existentes
y definir identidades pw raza Hriigión en
lugar de promover filiaciones polítifls o cullH
rales más amplias, el conservadurismo apela
a los temoresde la gente, dividiendo en lugar
de unir. La integración cultural y política se sus
tituye por políticas que exacerban la margina
lización de grupos ¿Áilnerables y no abordan
retos ampliamente compartidos.
Si «cierto, como afirman lo 3m@ii 3¡é>

rés, que una visión funcional de la UB:está
condenada al fracaso, también lo esel que lo
funcional y lo político interactúan, ayudando a

contar® del cuerpo social.

mundo en constante evolución, un concepto
de: comunidad estático y a la defensiva ine
vitablemente llevará al fracaso económico,
y puedHdi^Htar el racismo y el conflicto
social.

Y, sin embargo, gs precisamente este con
cepto el que probablemente gobierne el tercer
país más grande de la UE, lo qt|e implicará
en su interior una intensa batalla de ideas, con
consecuencias potenciálmente serias para el
proceso de integración. Para ganar la lucha,
los partidarios de la Unión no deben demoni
zar a dirigentes Conservadores como.Metani
ni distorsfcnar Sus opiniones.

En lugar de ello, deben enfrentar las críti
cas con decisión e idear maneras creíbles de
reforzar una organización social europea c»
ya solidez es crucial para el éxito del proyecto
europeo.
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Honda Motor d¡ ¡o que planea lanzar más de 10
nuevas motocicletas eléctricas para 2025 como parte dé SUS;
esfuerzos para lograr la neutralidad de carbono en ese seg
mento de sus negocias en 205D.
Además, la compañía' dijo que planea aumentar las ventas

anuales de modelos eléctricos a un millón de unidades en los
próximúscincoañosy 3.5 millonesa partirde 2030.

Las motocicletas contarán con una batería de estado sóli
do que Honda está desarrollando por su cuenta, agregó la
empresa.

Cinemagic, la tercera cadena deanes más importante en
México, invertirá 12 millones de pesos en la construcción de
un nuevo complejo en Atlacomulcq, Estado de México.

El nuevo cine comenzará a operar en noviembre deesfe
año y tendrá tres salas, una taquilla y dulcería completamente
digitalizadas.

La apertura déeste'COmpiejo llega en momentos en los que
la industria todavía no ha logrado alcanzar los niveles previos a
la pandemia, antes de qué en un inició los cines tuvieran qüest
rrar temporalmente.
Al 15 de qgostode 2022, los ingreses de taquilla en Mixt

eo llegaron a 8,1 26 millones de pesos, I 31 % más que b r&
gistrado en igual periodo de 2021, aunque ese monto toda
vía está 37% por debajo de lo reportado eri el mismo lapso de
2019, antes del Covid19, arrojan datos de la Cámara Nacio
nal® la Industria t¡riematogr<lB

Cinemagic cuenta con 10 complejos de cines y 52 safas dis
tribuidas en siete estados deA^éxico. En tanto, Cinépolis lidera
el sector con 4,000 salas, mientras que Cinemex está en segun
do gjfo con añade información de Canacine al 3 1 de
diciembres.

Los accionistas deTwitter aprobaron el martes la oferta dé
Eloñ Musk de comprar la plataforma por 44,000 millones de
dólares pero qué está en Suspenso,sobre todo lüéB|ó de q'üeel
magnatey dueño de Tesla acusó a la empresa de mentir y re
nuñeró al negocio.

El voto de los accionistas consolida la posición de la red so
cial a Uñ mes de la apertura del juicio q'GÉ lanzó contra Musk
para forzarlo a honrar su compromiso.
Twitter había convocado a sus accionistas a una "réüflión es

pecial" por videoconferencia pero el contexto cambió drástica
menmesde finale.Be Br |H: el con®»®» idminÜEci
ción de la firmay Musk firma®» iun conBtoR ver^B54.2ü
dóla re&por acci ón.

Luego, Musk multiplicó las acusaciones contra Twitter, su
plataforma social favorita y a la quedice querer convertir en
yna herramienta para la democracia.

El 8 de julio fflusk se retiró del negocio. Alegó que Twitter fe
mintió sobre la cantidad de cuentas automatizadas y spams in
cluidas entre los usuarios.

La votación del martes ® realizó poco después de la aif
diencia en el Senado de Estados Unidos de Peiter Zatko, ex je
fé de seguridad dé Twitter que tgvelp semanas atrás informa
cio0#s desconocidas,

Torres y Carrera, firma esparBa de marketing y comiS;aMffl
e innovación social, asentada en la ciudad de Viga, y la mexi
cana Streamícslab, especializada éñ consultorio de social da
ta, crearon una alianza para operar con base en la CDMX pa
ra desarrollar proyectos en el país, la región de América Latina,
y con la intención de ampliar su operación al mercado de Esta
dos Unidos.

H?treamcsla®s unBirma eipfflilizada erftrrSRntasTI
y modelos psiccsociafes para obtener información de conteni
dos en red con base en análisis semántico que opera desde el
2016.

Por su parte, Torres y Carrera tiene dos décadas en el campo
de comunicación e investigación social, además de contar con
el expertise de Ecp/igo, empresa socia de la española especia
lizada eft marketing político y geáfón de servicios públicopriva
do en sectores de alto valor como el transporte colectivo, la ges
tión del agua potable o de los servicios de gestión de residuos.

La alianza de Torres y CarreraStreamcslab activará equipos
mixtos para desarrollar proyectos esMéxicoy España.
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¿Para qué
sirve la web3?
• El 8 istcma financiero actual funciona

bien para los delincuentes, pero mal
para m i llones ele personas en tocio el
mundo, incluidos los disidentes en
sociedades cerradas. Al aprovechar
cuidadosamente las nuevas herramientas

basadas en blockchain, Analmente
podríamos comenzar a el 5 ni i nar la
antigua compensación entre la privacidad
financiera y la seguridad

W' ÁSHINGTON D.
C.  La Oficina de
Fiscalización de Bie

nes Extranjeros del
Departamento del

Tesoro de Estados Unidos impuso sanciones

a una tecnología Hornada Tornado Cash
porque "desde su creación, en 2019, se
usó para lavar más de 7,000 millosies de
dólares en monedas virtuales".

Ese tipo de medidas para hacer cumplir
la ley no es nada nuevo, pero se trata de un

caso excepcional porque Tomado Cash es
un programa de código abierto.

Es, básicamente, una hermimiigiía autg
matiz¡ida que combina activos digitales y
los redistribuye para proteger la privacidad.
Aunque no eófi&éémcSS completamente a
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Tornado Cash ni el motivo cftsu creación,
sabemos qué desde su puesta en funciona
miento se usó para transferir grandes sumas
de activosdigitales vinculados cOn activida
des ilícitas (entre ellas, millones de dólares
robados por hackers norcoreanos), Ahs®,
los estadounidenses que usen el servicio
podrían se" penados con hasta 20 años de
prisión.
Hay quienes creen que esas sanciones

son necesarias para evitar el Igyagode di
nero, mientras que otros laspercibencomo
un exceso por parte de los gobiernos. Perg,
independientemente de la perspectiva qüp
adoptemos,, vale la pena que consideremos
primero por qu^sfe creó un protocolo co
mo Tornado Cash. En pOcas palabras, la
EispUsila es quií lueslro sisitBWa lincnJer.
no logra equilibrar la privacidad coii la se
guridad. Afortunadamente, las tecnologías
de la web3 {cadenas de bloques) pueden
contribuir a solucionar este desafío.

Como asesor sénior de dosSecretarios de
estado de Estados Unidas:, pasé tiempo en
muchísimos países examinando la manera
en que los distintos sistemas afectan a los de
rechos: individuales y la democracia, y ayu
dando a diseñar tecnologías y aplicaciones
que fortalezcan a las sociedades abiertas.
Mientras lo hacía, presencpel reiterado
fracasoBe los sistemas fincftieros actual
en casi todas sus dimensiones. En el mundo

hay más de 1,000 millones de personas
(millones de ellas, efí Estados Unidos) qué no
pueden casdsí Q ka ervicio.Bncfcieros
básicos. Muchos no püéden pagar cuentas
nt Binar dinero a sus familiares porque no
pnseífigientíil herrarlas n^Bnt'"if(|n',
y otros sertgil la mente no confeti en las institu
ciones financieras.

Sus sospechas suijfen ser legítimas. Para
realizar transacciones, sin importar los mon
tos, debemos compartir información sensible
como nuestra fecha de nacimiento, domicilio
y número del seguro social. Independiente
mente d©:que uno alquile un departamento
a un automóvil, rutinariamente hay abusos y

vulneraciones de esa información. Se ato
que los ladrones de identidad han estado
secuestrando cuentas de Experian —una de
I® tres principal® ageBias de ¡salificación
crediticia personal— solicitando simplemen
te nuevos perfiles con Ib información de las
víctimas. Otra itJÉicia calificadora, Equifax,
dejó expuestos los datos de 1 50 millones
de personas (aproximadamente toda la po
blación activa de Estados Unidos) en 2017.

El sistema actual funciona perfectamente
para los criminales. Un informe que publicó
Naílones Unidas en 201 I detectó que él
99.8 7o del lavado dé dinero en el mundo
queda impune. Pero podemos rediseñar
n..Bslra ¡niE^structurn pra ofrecer
más privacidad y seguridad Sin facilitarles la
vida a lós dictadores y estafadores, aprove
chando las tecnologías de la |Sfeb3 para
aplicar fflevos enfflfcs a lid confidenciali
dad y c verlicac ón at> ideiilidiBlS.

En la mayor parte del mundo, la privaci
dad digital no existe en realidad. O vivimos
en pdísess€ómo China, donde el gifaierno
sabe todo sobre nosotros y usa esa informa
ción para manipular nuestrowmportamiento
con motivos políticos, o vivimos en lugares
como Estados Unidos, donde las grandes
empresas de tecnología manipulan nuestro
comportamiento por motivos comerciales. A
largo plazo, ninguna de esas situaciones es
compatible con una sociedad sana y abier
ta, pero la web3 podría proporcionar una
fifílerci vía que nos permita controlar mejor
nuestra identidad e información digital, agre
gando al mismo tiempo una capa de respon
sabilización para detener a los malhechores.

Ciertamente, la mayoría dé los protocolos
de la web3 se situaron en los extremos dé
la gama de privacidad. Las criptomonedas
como iitcoin y Ethereum proporcionan una
transparencia total de las transacciones a
través de registros públíeBS, mientras que los
protocolos como Tornado Cash procuran
el total anonimato combinando los activos
de usuarios legítimos con los de criminales y
régimen® deshonestos.

Afortunadamente, los desarrollad ores
tWdHíjhora a una situación intermedia
que protege la privacidad y respeta los prin
cipios democráticos; básicos, pero el diseño
de esos sistemas es demasiado importante
como para dejarlo salo en manosBel go
bierno, el sector privado o la sociedad ci
vil. Las soluciones adecuadas requieren un
esfuerzo conjunto centrado en unos pocos
elementos clave.

En primer lugar, hafien falta objetivos'
éláros. Como mínimo se debiera dar más
control a la gente sobre áu información, ga
rantizar una mayor responsabilizacién en la
forma eK que se. usan los: datos, y ampliar el
#3ccSI a tas scixiclEirtagncicros en general,..

En segundo luga|t hacen falta gormas téc
nicas que faciliten y abaraten la creación y lo
seguridad de nuestras identidades digitales.
Los bancos estadounidenses y canadienses
rgastan más de 30,000 millones de dólares
Hl año en verificar identigides, ¡pro hnbi
tualmente siguen siendo incapaces de evitqr
el lavado de dinero. Las mismas herramien
tas de la web3 que permiten las transaccio
fies segaras y baratas monederos digi
teles pueden facilitar y abaratar la manera
e confirifcí cue JEmos qu'eneMecimcM

ser. Los estándares abiertos para validar los
identidades digitales pueden garantizar la
competencia sana, reducir los costos para
los consumidores e incentivar los esfuerzos
para mejorar la gestión de los datos.
Finalmente, hacen falta regulaciones;

financiero! flus ruedBMBocaiB d^^Be
B. específica en los BalhechoiB y pHnitir
Simultáneamente la transferencia segura de
dinero a los disidentes y otras personasen
las sociedades cerradas. Despulís de haber
pasado tiempo pon sobraos?¡entes de cam
pos de trabajo esclavo norcoreanos, nunqg
postularía qyf mi déticho a las transaccio
nes privadas es más importante que el suyo;
a la libertad, pero ambas cosas nOrión mu
tuartienteéxcluyentés. Con políticas creativas
y herramientas de la web3 bien diseñadas
podemos fottiéntar las libertades dÜleS evi
tar los abusos.
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Bono social de inclusión
financiera de FIRA
El lanzamiento de los Objetivos de Desarro
llo Sosten i ble (ODS) por parte de la OrganB
zación de las Naciones Unidas en 2015,
fue: un hito que permitSuníra! mundo en una
agenda común para acabar con la pobre1
za, proteger al planeta y gsegurar la pros
peridad para todos hacia el 2030 (ONU,
2020).
HQ sectBinanciH) ha diMgtdladfein.flll
mentos novedosos qt|g permiten obtener re
cursos p>ara financiar proyectos asociados M
los ODS, tales como bonos verdes, Sociales y
sostenibles (incluyen los dos aspectos).

JViíxioS, al igual qué.el resto de los países
que suscribieron la agenda 2030, reconoció
la importancia de trabajar en temas priorita
rios de inclusión económica y social, pobre
za, igualdad de género y empoderamiento
de la mujer, así como la conservación de la
biodiversidad, por lo que se comprometió a
establecer e incorporar acciones en sus pla
nes nacionales y sectoriales de desarrollo.

Esfe tema es hoy en día una preocupa
ción global que ha llevado a más de/"0pa9
ses, incluidg México, a establecer una políti
ca nacional específica que tiene porobBvo
implementar y lograr a través de la inclusión
fiBinflr i el a®¡|¡|J/ uso l&^telsBii an
deros formales bajo una regulación apropia
da que garanticé.e3quéfnas de pHMMfÉh
al consumidor y promover las competencias
econ órn i cafHfciMU

Sü importancia radica en que se contribu
ye al desarrollo económico y bienestar de las

personas y empresas, que son los objetivos
que se persiguen no solo en el ámbito nada
lal,corno lo nXRgjl pSi Nacional de ¡^9
sarrollo actual, sino en el internacional ya que
forman parte de los ODS.

En el caso de nuestro país, es innegable
que aún queda mucho por hacer dado que
se observan rezagos en múltiples dirnensia
nes como son la tenencia y uso de diversos
pgdlBds finanefefos, é eM Ij igual H
tfe hombr®yfnujeie!, por región del país, así
cerno en el ámbito en qué sé realizan mos
trando una diferencia Considerable entré h

ciudad y el medio rural, donde el crédito in
formal sigue siendo la primera opción para
muchas unidades productivas.

Lqs Fideicomisos Instituidos en Relación
con la Agricultura (FIRA), en su papel de insti
tiBl finaBBa de desarrollo tiene eiBMrei
de |ys©bjetiví&s prioritariosel fcfñéntar la in
clusión financiera las barreras de
leso a seB;iosBaBeiS®iecho que se
corHrna en» f Ir i de medicBlazcj
20202024.

Con base en la experiencia generada SI
diversas emisioneitenáticas y con el apo
yo de la Corporación Andina de Fomento
¡CAF), el pasado 1 8 de mayo FIRA emitió
el primer Bono Social dé Inclusión Financiera
(BSIF) por 3,920 millones de pesos, los cua
fes seBftoán FBIa otorgar Mudamiento
a proyectos productivos de micro, pequeños
y medianos prodoctores que no ostentan o

tienen acceso limitado al financiamiento forl
mal, en particular en municipios con muj/. al
ta marginad»

Se espera que los üSrsos captados por
el bonoPuedan beneficia a a»xima<ifr
mente 35,000 acreditados fiHilei¡Dor me
dio de programas diseñados para la pobla
ción rural de bajos1 ingresos y que apoyan el
desarrollo de sus capacidades. El Financia
miento se canalizará a través de una red de

^^HetBrios financieros (tanto banHirios,
como no bancarios) que operan e ímpacta
n||n la inclusión financiera «las cragorías
de: acceso y ¡ysg de productes y servicios
financie», e ¡ntBiediarios finaBiei^Hue
contribuyan a disminuir las barreras para d¡B
cha inclusión.

La red de intermediarios Mencionada fe
ne un alcance de servicios financieros en
85% de los municipios de alta marginación a
con escasa infn^BicBa financien B||| ¦ lis.

La emisión de el» bono social reBi el
¡Compromiso de FIRAlC©n la agenda 2030
de la ONU y refuerza las estrategias para

s .1 h®e¡a unaHayor inclusión financie'
ra en las zonas rurales de México, siendo un
mecanismo para aumentar el acceso al c:r#
dito para mejorar el bienestar de la pobla
ción rural.

* Alberto Lara López director general ad
junto definañzgs de FIRA. "la opinión aquí
expresada ep dehgutor y nó necesariamente
coincide con el punto de vista oltíal de FIRA",'

de pesos emitió
FIRA a través de
uffi boncí social

de inclusión

fBgciera el
pasado 1 8 de

mayo.
mayo.
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FIRA pretende apoyar a cerca de 35,000 acreditados de zonas rurales
con los recursos captados por el bono social.l : aff*
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Inflación y la desilusión
de los optimistas
Los precios de las gasolinas son muy impor

tantes en el comportamiento de la inflación
de Estados Unidos, pero ayer los mercados
se enfrentaron a la realidad de que el aumen
to de los precios va mucho más allá de estos

combustibles.

La primera apariencia de la inflación de Esta
dos Unidos del pasado mes de agosto era que
efectivamente se empezaba a controlar. La medi
ción general de precios del mes pasado fue de
8.3% en términos anuales, menos que 8.5% de ju
lio y mucho menos que 9.1% de junio.
En esa fachada de un buen resultado, las gaso

linas ya acumulaban una baja de 8% en julio y de
10% en agosto.
Hasta ahí todo pintaba bien, en apariencia.

De hecho, con estos niveles Estados Unidos ya tie
ne una inflación más baja que México y con pre
cios de las gasolinas mucho más baratos que en
nuestro país, en sentido contrario de lo que presu
mía hasta hace poco el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
La realidad es que detrás de un aparente buen

dato de inflación general quedó la evidencia de
que ese nivel inflacionario alto durante tanto tiem
po ya causó daños en el siguiente nivel de forma
ción de precios.
Lo que escuchan en los mercados neoyorqui

nos de los analistas que habitualmente consultan
es que hoy 70% de los precios del Consumer Pnce
Index (el índice de precios al consumidor) tiene un
incremento de más de 4% anualizado mes a mes.

Y lo que acaba de confirmar que las noticias
no son buenas, más allá del elevado incremento
que tuvieron los precios de los alimentos, es que

la inflación que está en el corazón, la que cono
cemos como inflación subyacente, subió de 5.9 a
6.3% anual.

La noticia es mala, porque la Reserva Federal
(Fed) tiene que hacer mucho más para regresar la
inflación al carril deseado de 2% de inflación ge
neral anual, pero la reacción de los mercados ha
ce las cosas mucho peores.
Pecando de optimistas, la expectativa era que

se mantuviera la desaceleración inflacionaria pa
ra que la Fed moderara sus incrementos de la tasa
interbancaria. Por lo tanto, las apuestas se dirigie
ron hacia allá.

Como la inflación no se comportó como supo
nían los mercados, la corrección de ayer fue radi
cal y por lo tanto vimos un día rojo de movimien
tos bruscos.

La próxima semana es la reunión del Comité de
Mercado Abierto de la Fed y, otra vez, tres de ca
da cuatro participantes del mercado esperan un in
cremento de 75 puntos base en la tasa referente.
Eso acabaría por dar la razón en México a los

banqueros centrales que se muestran más renuen
tes a bajar el paso del endurecimiento de la políti
ca monetaria.

No es solo seguir los pasos de la Fed, como ya
se quejan algunos, es la realidad que la inflación
general en México no logró tocar un techo el mes
pasado y que la inflación subyacente mantiene
una trayectoria ascendente ininterrumpida.
Así que todo apunta a otros 75 puntos base en

la tasa interbancaria del Banco de México.
En fin, datos inflacionarios que todavía no pue

den dar la razón a los optimistas de los mercados
que ayer tuvieron que corregir hacia la cruda reali
dad de una inflación que no se ha podido domar.
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Inconstitucional el decreto que dio vida al IMSS Bienestar

Maribel Ramírez Coronel
maribd.cx5ronel@eleconomista.mx

El decreto por el que se crea el or
ganismo público descentralizado
llamado Servicios de Salud del Ins

tituto Mexicano del Seguro Social
para el Bienestar (IMSSBienestar)

presenta diversas deficiencias y omisiones
que no sólo impiden claridad sobre su im
plementación, sino que contravienen la
Constitución y violentan la Ley General de
Salud (LGS).

Ello queda claro en un detallado análisis
hecho por especialistas de PPAL, despacho
que ofrece servicios de diseño normativo y
consultorio jurídica especializada en salud.
Encabezado por Lourdes Motta doctora en
Administración de Servicios de Salud Públi

ca y quien en administraciones anteriores
ocupó diversos cargos directivos en la Secre
taría de Salud incluido el de coordinadora

jurídica de Cofepris, PPAL hace un recuento
de las irregularidades detectadas en el de
creto presidencial que da vida al IMSSBien
estar, mismas que podrían dar lugar a una
controversia constitucional.

Por un lado, está el hecho de que dicho
decreto pretende dejar al IMSSBienestar co
mo organismo no sectorizado, es decir fue
ra de la rectoría de la Secretaría de Salud

(SSA), algo que es a todas luces ¡legal: con
forme la LGS, el Sistema Nacional de Sa
lud está integrado por todos los prestadores
de servicios de salud en los ámbitos públi
co, privado y social siendo la SSA a quien

le corresponde ser cabeza del sector Salud,
es decir, instancia rectora de todas las institu
ciones que presten servicios de salud ¡IMSS,
ISSSTE, Insabi y las áreas de salud de Pe
mex, Sedeña y Semar). Por tanto, no puede
existircorno se pretende con IMSSBienestar
una entidad que no esté sectorizada a SSA.
Ello va contra la Ley Federal de las Entidades
Paraestatales, y le priva a SSA de ejercer sus
atribuciones de rectoría, sus funciones de su
pervisión, así como las de control y vigilan
cia sanitarios sobre los establecimientos de
salud adscritos a IMSSBienestar.

Igual o más delicado es que, por otro la
do, el decreto violenta la LGS e ignora al ar
tículo cuarto de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, el cual indi
ca con plena claridad que corresponde a la
LGS definir un sistema de salud para el bien
estar con el fin de garantizar la extensión
progresiva, cuantitativa y cualitativa de los
servicios de salud para la atención integral y
gratuita de las personas que no cuenten con
seguridad social. Eso ya se había hecho al
crear el Insabi.

Los especialistas de PPAL concluyen que
el IMSSBienestar debió haberse creado por
medio de otra reforma a la LGS. Eso era lo

procedente, una reforma de ley que sustitu
yera al Insabi o, en su caso, distribuyera atri
buciones entre ambos.

Parte del problema es que ahora hay una
duplicidad de funciones y atribuciones entre

Insabi e IMSSBienestar, y ello genera confu
sión jurídica. Conforme la ley, hoy está di
fuso cuál de los dos organismos le corres
ponde prestar los servicios de salud a las
personas sin seguridad social porque en
tanto no se reforme la LGS, persisten dos
organismos descentralizados con objeto
idéntico.
Si se hace caso a la última acción le

gal que fue la creación por decreto del
IMSSBienestar, una de las dudas que que
dan es sobre qué rol le corresponderá en
tonces al Insabi y también si éste se seguirá
haciendo cargo de las compras de medica
mentos y demás insumos o también le pasa
rá esa función al IMSSBienestar.
Otra incógnita es qué sucederá con aque

llas entidades federativas que firmaron do
cumentos jurídicos para adherirse al Insabi
y que le transfirieron los recursos con los que
operaban los servicios de salud; ¿o podrán
optar por suscribir acuerdo con uno u otro?

Un punto adicional preocupante es el he
cho de que las entidades federativas deban
ahora transferirá IMSSBienestar recursos
propios o de libre disposición, lo cual impli
ca que la Federación invade la competencia
de los congresos estatales de definir sus pre
supuestos de manera autónoma, además de
que se les impiden compras de insumos pa
ra necesidades específicas, como son vacu
nas, métodos de planificación familiar o me
dicamentos no incluidos en el Compendio.
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Ramírez de la O, a contracorriente
Con la presentación del pa

quete económico 2023 que
hizo el secretario de Hacien

da y Crédito Público, Roge
lio Ramírez de la O, se colo

ca a contracorriente de lo que la mayoría,
por no decir que todos, los analistas priva
dos, estiman respecto a las proyecciones
económicas de México.

El titular de las finanzas públicas ase
gura que se trata de un paquete realista
y equilibrado. Por su parte, los equipos
de análisis económico de prácticamen
te todas las instituciones financieras y or
ganismos empresariales y no guberna
mentales, lo califican de excesivamente
optimista.
Hay que recordar que se trata de he

cho, del primer paquete económico que
presenta ya con su sello personal, el tercer
secretario de Hacienda en funciones del

gobierno lopezobradorista.
Es preocupante, porque el paquete an

terior, proyectó un crecimiento económico
de 4.1 % originalmente, que luego recortó
a 3.2 y, finalmente redujo a 2.4% para el
cierre de este año 2022.

Aunque el paquete del 2022 lo reali
zaron Arturo Herrera y Ramírez de la O.,
también cuenta como antecedente del op
timismo a ultranza del actual responsable
de las finanzas públicas.

El analista soberano de la agencia ca
lificadora Moody's para México, Renzo
Merino advirtió ayer que la herencia fiscal

que dejará el gobierno actual a la próxi
ma administración será complicada.
No sólo eso. Apuntó que dado el con

texto mundial incierto y el impacto de la in
flación en la tasa de interés y los intereses
de la deuda, son factores de riesgo para
la nota soberana que actualmente se en
cuentra dos niveles arriba del grado de
inversión: Baa2 con perspectiva estable.
En el diagnóstico de la calificadora,

el riesgo a la baja del gobierno lopezo
bradorista aumentó porque agotó los col
chones fiscales que heredó del gobierno
previo.
Las preocupaciones entre los analistas

no gubernamentales son en torno a la pro
yección del crecimiento económico del
3% (en un rango de 1.2 a 3.0%); la infla
ción de 4.7; ingresos por 7.1 billones de
pesos; y gasto de 8.2 billones de pesos.
El dato que tiene mayor credibilidad es

el de la deuda en relación al PIB de 49%,
aunque preocupa el elevado costo finan
ciero, es decir el pago creciente que repre
senta su servicio.

Pero ¿cuáles son los argumentos de Ha
cienda? Los ha salido a explicar, mayori
tariamente el subsecretario Gabriel Yorio.
Ha dicho que el paquete económi

co no solo está basado en el crecimien
to económico, sino en una serie de varia
bles que se mueven incluso en direcciones
contrarias.

Para la elaboración del paquete expli
ca, se utilizan modelos de equilibrio ge

neral, y esto genera una base nominal,
que está anclada en todos los escenarios
que se "han corrido" para poder estimar
el marco macroeconómico del programa,
del paquete económico 2023.

¿Qué sucede si no se da el crecimiento
proyectado? Yorio responde: va a ha
ber pequeñas variaciones en la base no
minal con la que se formuló el presupues
to, pero no desviaciones fuertes.

Y esto va a permitir, tener un cierto col
chón para finalizar el programa económi
co 2023 en las líneas presupuestóles que
se están proponiendo al Congreso.

El funcionario defiende las cifras plan
teadas de ingresos, egresos y deuda, tan
to como su expectativa inflacionaria y en
general el paquete económico.

Por lo que dicen los representantes de
Hacienda, todos los analistas económicos
que califican al paquete de optimista, es
tán equivocados.

Para Yorio, el piso del crecimiento eco
nómico para México es del 2% y de ahí
hacia arriba.

Lo cierto es que en el antecedente he
mos visto que se hacen proyecciones gu
bernamentales que al final no se cumplen.

En la perspectiva oficial no se prevé re
cesión ni en Estados Unidos ni en México.

En cambio observan una enorme po
tencialidad por el aumento de la inversión
pública y el nearshoríng.
Ojalá que ésta vez no se equivoquen.

Por lo pronto, la incredulidad es generali
zada. Al tiempo.
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Se vislumbra oportunidad para el IFT
en materia de espectro radioeléctrico
De manera recurrente, en distintos

foros, conferencias y convencio
nes, los comisionados del Institu
to Federal de Telecomunicaciones

(IFT) han explicado los motivos
por los cuales los altos derechos que los con
cesionarios pagan al gobierno inhiben la
cobertura universal de los servicios. En pa
labras de Mónica Aspe, la directora general
de AT&T en México, "el espectro radioeléc
trico en México es el más caro en América
Latina y uno de los más costosos del mun
do, es cinco veces más caro que en Alema
nia. Esto inhibe la cobertura, la inclusión di
gital, porque es mucho más caro llegar más
lejos y tener más capacidad en nuestras re
des". A esto hay que añadir que la forma en
que se cobran los derechos el día de hoy
es anticompetitiva porque representa un por
centaje mayor de sus costos totales para los
competidores que para el preponderante.
Es decir, mientras más participación tenga
en el sector el agente preponderante, menos
paga de derechos por usuario, y viceversa,
mientras menos usuarios tenga un compe
tidor, paga un porcentaje superior por ca
da uno de ellos. En pocas palabras, todos
los expertos en la industria saben lo que de
be hacerse para llevar más servicios a más
gente y más poblaciones. El único que no lo
sabe es el gobierno, que sigue tirando dine

ro en ocurrencias, como CFE Telecom, y tra
tando de recaudar más a pesar del impac
to que esto tiene para los derechos digitales
de los mexicanos.

No obstante, han circulado versiones en el
sentido de que en el paquete económico pa
ra 2023, el Ejecutivo y el Congreso pretenden
modificar la Ley Federal de Derechos en algu
nos aspectos relacionados con el uso del es
pectro radioeléctrico. Si bien aún no me que
da claro qué es lo que se modificaría, lo que
es un hecho es que, de hacerse esa reforma,
el Congreso de la Unión estaría otra vez inva
diendo atribuciones originarias y exclusivas
del IFT, lo que abriría la puerta para que éste
demande al Congreso en controversia cons
titucional, y para que los concesionarios de
manden el amparo por el mismo motivo. En
el caso de los concesionarios, su posibilidad
de demandar depende directamente de los
agravios que la reforma le pudiera causar a
cada uno de ellos. Esto, porque aún no sabe
mos con certeza qué artículos se modificarían
y qué agravios pueden causarse a cada con
cesionario en particular en función de su te
nencia espectral.
De modificarse la Ley Federal de Dere

chos en materia de espectro radioeléctrico,
el IFT tendría 30 días hábiles para demandar
la controversia constitucional tan pronto co
mo sea publicada la reforma correspondien

te. Por su parte, los concesionarios contarían
con 30 días hábiles para demandar el ampa
ro contra la reforma a la ley a partir de su en
trada en vigor.

Hay muchos precedentes en los que la Su
prema Corte interpretó a favor de la facultad
originaría al IFT para regular sus sectores,
incluso en aquellos casos en los que alguna
ley establece algo distinto. Si bien es cier
to que la Ley Federal de Derechos grava el
uso del espectro radioeléctrico desde mucho
antes de la reforma constitucional de 201 3,
también lo es que la reforma otorgó al IFT
la atribución exclusiva para "la regulación,
promoción y supervisión del uso, aprovecha
miento y explotación del espectro radioeléc
trico"; lo cual, evidentemente, incluye la fa
cultad de establecer las contra prestaciones
por su uso.
Aún más, si la Suprema Corte mantiene la

coherencia con la que ha venido resolviendo
sobre el alcance de las facultades del IFT, de
bería resolver que el objetivo de la adminis
tración del espectro radioeléctrico es ampliar
la cobertura y la calidad de los servicios, no
recaudar impuestos. Tan es así, que existe dis
posición expresa que establece que el factor
económico nunca será el determinante en la

asignación del derecho al uso y explotación
del espectro.
En mi opinión, es probable que estemos

frente a una oportunidad única para que la
Suprema Corte ratifique el control exclusivo
que el IFT tiene sobre el espectro radioeléctri
co, sus contraprestaciones y usos, a efecto de
poder cumplir con los objetivos constituciona
les de ampliar la cobertura y mejorar los ser
vicios de telecomunicaciones, en aras de ga
rantizar el acceso de los mexicanos a la nueva

economía digital.
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MEXICO SA
Urgen reformas a organismos internacionales
FMI y BM deberían ofrecer disculpas //
Arriban los primeros médicos cubanos
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN UN ASUNTO que involucra a la comu
nidad internacional, pero nadie quiere
resolver, no obstante los desastrosos re

sultados, el presidente López Obrador de nuevo
subraya la urgencia de "reformar a fondo" a las
instituciones multilaterales que se han converti
do en un verdadero lastre democrático, político
y económico para el desarrollo de los países en
especial los del Tercer Mundo, y en una costosí
sima burocracia al servicio de un solo país que
lejos de resolver problemas los complica más.

SE TRATA DE organizaciones como la de
Estados Americanos (OEA, el ministerio de las
colonias al servicio de Estados Unidos) y de Na
ciones Unidas (ONU, inoperante a estas alturas,
pero con la mayor burocracia del planeta), e
instituciones como el Fondo Monetario Interna
cional (FMI) y el Banco Mundial (BM, también
con Washington como titiritero), promotoras y
facilitadores del brutal saqueo del que han sido
víctimas las naciones subdesarrolladas, dadas
las políticas económicas por ellas impuestas.

DIJO EL MANDATARIO que el FMI y el BM
"deberían hacer una autocrítica y ofrecer a
todos los países una disculpa. Imagínense, el
papel del FMI en Argentina, que para mante
ner en la presidencia a un gobernante afín a su
política neoliberal (Mauricio Macri) le otorga
créditos, ¡en víspera de las elecciones!, más allá
de la capacidad de pago de esa nación. Claro que
quiebra el país, y ellos no aceptan su responsa
bilidad ni ayudan al gobierno entrante para que
recupere la economía. ¿Cómo no van a tener
responsabilidad?"
ESO DEBE CAMBIAR, "la ONU, la OEA, todos
estos; se requiere una reforma a fondo, de los
gobiernos, ya no permitir que organismos inter
nacionales impongan a los países sus políticas
económicas, todo esto hizo tanto daño, cuando
el BM y el FMI decidían sobre la agenda que
tenían que aplicar los gobiernos nacionales, las
llamadas reformas estructurales, que significan

saqueo, empobrecimiento, corrupción, violen
cia. Claro, la responsabilidad mayor es de los
gobiernos títeres, porque pueden venir los del
FMI a México y decirnos: 'les vamos a dar crédi
to, aprovechen, nada más como lo hacían que
ya no van a aumentar el salario, ya no va a haber

subsidio a las gasolinas, tienes que privatizar
a Pemex. El problema mayor es ese, que les
abrieron las puertas. Y la agenda que aplicaban
en México también en Argentina, en España y
todos lados, y eso resultó un rotundo fracaso.
Entonces, se requiere una reforma, ya no aplicar
esas políticas. Estamos viendo lo que está suce
diendo en Europa, la gente ya no quiere eso".

EL FMI DICE ser un organismo multilateral,
pero en los hechos Washington lleva la batuta,
pues la votación depende de las aportaciones de
cada país, y a ese respecto Estados Unidos tiene
16.5 por ciento del voto total (México, 1.8), y más
de 50 por ciento si suma a sus perritos falderos
del G7 y la Unión Europea. Lo mejor del caso es
que en 2006 reconoció que era más que notorio
el "déficit de democracia" existente, por lo que
hizo un "cambio profundo" para que las nacio
nes obtuvieran "mayor poder en la toma de deci
siones". De todas maneras, quedó igual.
PERO OEA, ONU, FMI y BM sólo son siglas, el
que maneja los hilos, quien impone, es Estados
Unidos. El crédito que el fondo otorgó a Mau
ricio Macri fue autorizado por Donald Trump
para que su títere permaneciera en la presiden
cia del país sudamericano. Pero ni así: el nefasto
empresario perdió la elección, dejó un desastre
monumental y simplemente heredó la deuda.

POR OTRO LADO, cómo es que el esperpento
golpista Luis Almagro, siempre al servicio de los
intereses gringos, sigue como secretario general
de la OEA (en la silla desde 2015) sin que la co
munidad de naciones que integran el ministerio
de las colonias lo expulse. Le harían un favor a la
propia organización, pero en especial a sus pro
pios países. ¿Y la ONU? No sirve para mayor co
sa, salvo para proteger los intereses del titiritero.

Fecha: 14/09/2022

Página: 26

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 32,039

Página 3 de 6



ENTONCES, ¿QUIÉN LE entra a la reforma de
fondo?

Las rebanadas del pastel
EXCELENTE: 277 MÉDICOS cubanos ya
prestan sus servicios especializados en 35 mu
nicipios de siete estados de la República, y en los
próximos días arribarán 333 más. Las entidades
beneficiadas: Nayarit, Colima, Campeche, Baja
California Sur, Zacatecas, Sonora y Oaxaca, y en
breve Guerrero y Veracruz.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Sergio Massa, ministro argentino de Econo
mía, y KristaLina Georgieva, directora gerente

del Fondo Monetario Internacional, el Lunes,
durante una reunión en Washington. Foto Afp
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DINERO
Mi momento es ahora; llevo 40 años
preparándome: Ebrard // Viene otro
aumento de la tasa de interés // Goleada

ENRIQUE GALVAN OCHOA

CON TODA FRANQUEZA, en una
charla con la que se inauguró este
lunes el Expansión Summit 2022,
el canciller Marcelo Ebrard dijo:
"Mi momento es ahora; llevo 40

años preparándome. Considero que no hay
riesgo de fractura al interior de Morena o del
propio movimiento para dar continuidad al
proyecto del actual gobierno, a menos que
no haya respeto a todos los que participan
en el proceso interno". Recordó lo sucedido
en noviembre de 2011, cuando contendió
con el hoy presidente López Obrador por la
candidatura y optó por salirse para no dividir
las fuerzas. "La base de la unidad es que haya
una competencia que sea justa, como la hubo
entre Andrés y yo en 2011; por eso no hubo
problema. Si no hubiera sido algo equilibra
do, acordado y transparente, hubiéramos
tenido un gran problema en ese momento.
Entonces, hay que hacerlo igual. Si es así, yo
no veo ninguna dificultad", señaló.

"Si no. ¿para qué estamos?"
¿CÓMO SE SIENTE a un año del arranque
formal del proceso en septiembre de 2023? le
preguntaron. El eje de todo es tu trabajo, los
resultados que has dado, que estás haciendo.
He sido hábil, entregado a mis funciones y lo
seguiré siendo. El reto más grande que tuvi
mos en esta administración fue la pandemia.
La relación con Estados Unidos es muy deman
dante todos los días, pero lo más angustiante
que yo viví en esta administración es cómo
conseguir las vacunas (contra el covid19) y
traerlas a México, y ventiladores, a sabiendas
de que se moría gente todos los días. Eso fue
lo más tremendo. Venturosamente logramos
tener, con la dirección del Presidente, las va
cunas a tiempo. A lo que más tiempo dediqué
fue a cómo se podía resolver. Entonces, yo te
diría: cumplir nuestro trabajo con entusiasmo
y servir a la gente, para eso estamos aquí. Si no,
¿para qué estamos?

No cede la inflación

LA INFLACIÓN EN Estados Unidos ha
cedido ligeramente, bajó a 8.3 desde 8.5 por
ciento. Sin embargo, el mundo de los negocios
se ha visto decepcionado por el dato, ya que
esperaba un mejor reporte. Las principales
bolsas de valores registraron pérdidas. La
inflación sigue aumentando, sobre todo la
subyacente, y los inversores temen que la po
lítica monetaria de la Fed no esté teniendo el
efecto deseado. Se considera segura una subi
da del tipo de interés de 75 puntos básicos en
la próxima reunión del organismo que preside
Jerome Powell, e incluso algunos analistas ya
hablan de un punto porcentual.

El súper de fiesta

LAS VENTAS ACUMULADAS a agosto del
año en curso de la Asociación Nacional de
Tiendas de Autoservicio y Departamentales
(Antad), que preside Vicente Yáñez, ascendie
ron a 897 mil millones de pesos, lo cual repre
senta un alza de 10 por ciento, contra los 815
mil millones del mismo periodo de 2021 en ci
fras redondeadas. En los meses que restan del
año superarán con amplitud una marca que es
crítica, un billón de pesos. Walmart y la cadena
Oxxo reportan por separado.
Alarmado

EL GASTO QUE el gobierno federal prevé
destinar al pago de las pensiones en 2023, por
1.7 billones de pesos, es alarmante por insos
tenible y por el riesgo que representa para las
finanzas públicas, asegura Adrián de la Garza,
economista en jefe y director de Estudios Eco
nómicos de Citibanamex. ¿Y no se acalambra
con el Fobaproa, que ha consumido más de un
billón de pesos?

Goleada

MIENTRAS LOS JEFES de PRI, PAN y PRD
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están enfrascados en un debate sin final, a
pesar del llamado a la unidad de su patrocina
dor Claudio X. González, el presidente López
Obrador les metía otro gol. Informó que el
gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín
González, será propuesto como embajador de
México en Canadá. El político, postulado en
2016 por PANPRD será otro de los ex gober
nadores que se suma al servicio exterior bajo
la bandera de Morena. Ya antes nombró como
representante de México en España al ex man
datario de Sinaloa Quirino Ordaz Coppel, co
mo cónsul en Barcelona a Claudia Pavlovich y a
Carlos Miguel Aysa González como embajador
en República Dominicana.

Twitterati

SE CASA LA hija de EPN en soledad, sin la
opulencia y el estruendo añorados. Qué peor
castigo para un político corrupto: ver mancha
do su nombre y el de su familia por siempre;
fugitivo, perderse los momentos más impor
tantes de la vida, porque pudo más la ambición
y sobrevive a salto de mata.

Escribe @blancasmadrigal

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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SPLIT FINANCIERO

ARAJET ATERRIZA EN MÉXICO
POR JULIO PILOTZi

Arajet, que tiene como CEO a Víctor Pacheco, hará realidad sus planes de
aterrizar en México. El plan de la aerolínea dominicana es que esto sea

realidad el próximo 22 de septiembre con tres rutas directas desde el Aero
puerto Internacional Las Américas en Santo Domingo. Esta aerolínea de bajo
costo quiere fortalecer su conectividad aérea entre México y la zona del Caribe.
Pero incluso la noticia en todo esto, es que, además de llegar a la CDMX, llegará al
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, y para la última semana de septiembre
llega al Aeropuerto Internacional de Monterrey y a Cancún.

Promete trato cálido que caracteriza al pueblo dominica
no, con conectividad e impulsando el tránsito de visitantes en
beneficio del desarrollo económico, cultural y comercial entre
ambos países. En su flota inicial consta de cinco aeronaves
nuevas Boeing 737 MAX8 de última generación, con combus
tible ecosostenible, conmotores que ahorranhasta un 14%, lo
que permite transferir ahorros en boletos a los clientes. Este
mes Arajet también inicia operaciones en Colombia, Perú, El
Salvador, Aruba, Saint Marteen, Costa Rica y Ecuador. En octu
bre, la aerolínea ampliará su oferta desde más ciudades en las
Américas, a la espera de la negociación de cielos abiertos que
ya adelantan los gobiernos de República Dominicana y Esta
dos Unidos para completar la primera etapa en su red destinos.
La inversión que traen baj o el brazo esta compañía aérea es de
tres mil millones de dólares, donde Bain Capital es uno de los
inversionistas extranjeros con un fondo a nivel global.
Día del Chocolate. En el marco del Día Internacional del

Chocolate, celebrado este 13 de septiembre, Hershey's Mé
xico y sus aliados ECOM Cacao y Fundación Cacao México
dieron a conocer la renovación del Proyecto Cacao Hershey's,

un programa que comenzó hace 10 años y que hoy se renue
va para continuar apoyando la restauración y el cuidado del
cacao mexicano por 3 años más destinando 6 millones de
pesos (300,000 dólares) en esta nueva etapa.

Un proyecto, que suma una inversión total de más de
38 millones de pesos (2 millones de dólares), que inició en
enero del 2012 cuando Hershey's México, Agroindustrias
Unidas de Cacao (hoy ECOM Cacao) y la Fundación Cacao
México formaron una alianza para detonar un programa de
recuperación y apoyo al sector cacaotero del sur de Chiapas
en la zona del Soconusco que fue fuertemente afectado
por la plaga de la Moniliasis en 2007, provocando estragos,
enfermedades y pérdidas de hasta 90% de la producción

de ciertas plantaciones.
Entre los resultados que se destacan es el apoyo a mu

nicipios de Chiapas y un convenio con la Universidad Autó
noma de Chiapas (UNACH) para concientizar a los jóvenes
sobre la importancia del cacao como recurso natural y como
fuente de desarrollo económico. Y la lucha para defender al
cacao chiapaneco que tiene un enemigo silencioso: el hongo
Moniliasis, que desde 2007 amenaza los plantíos mexicanos.
Ante esto, Hershey's renovó el Proyecto Cacao Hershey's, un
programa que comenzó hace 10 años y que continuará apo
yando la restauración y el cuidado del cacao mexicano por 3
años más destinando 6 millones de pesos en esta nueva etapa
a prevenir pérdidas por Moniliasis.
Ideas que transforman. Grupo Salinas hizo el lanzamien
to del libro Ideas que transforman sociedades para cambiar al
mundo. Se trata de una obra que recopila varios de los textos
publicados por el empresario a lo largo de 14 años en su blog
(www.ricardosalinas.com), a través de los cuales desarrolla
sus ideas en torno al compromiso que deben asumir las em
presas como agentes de cambio social, ya que no se limitan
únicamente a la creación de bienes, servicios, empleos y
riqueza, sino que también son un medio fundamental para
transformar a las comunidades mediante la generación
de valor social y de valor ambiental.

Por ello, destaca que debemos comprender y fomen
tar la estrecha relación que mantienen con la sociedad y el
gobierno. Esta recopilación da testimonio de los múltiples
logros alcanzados en materia de valor social y valor ambien
tal, mediante iniciativas como Fundación Azteca (Plantel
Azteca, Esperanza Azteca y Limpiemos México), Caminos
de la Libertad, Arte & Cultura y más recientemente, el Centro
Ricardo B. Salinas Pliego, las cuales han generado innumera
blesoportunidadesyhantenidoungran impactoen millones
de personas en todo el país.
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Voz en off. Extraordinaria noticia en Volkswagen México.
Llegó a un acuerdo con los trabajadores sindicalizados de su
planta de Puebla para un nuevo contrato colectivo de traba
jo, el cual incluye un alza de 9% en salario y 2% en prestacio
nes. La misión ahora es el fortalecimiento de la relación con

sus colaboradores para el mejor futuro de su marca VW...
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BRUJU LA ECONOMICA

PAQUETE ECONÓMICO 2023: OPTIMISMO Y AUSTERIDAD
POR ARTURO VIEYRA

El reciente paquete económico y fiscal presentado por el Ejecu
tivo presenta de nueva cuenta elementos discordantes con la

percepción de la mayoría si no es que todos de los analistas eco
nómicos. El marco macroeconómico, a la luz de los actuales riesgos,
luce cargado de un optimismo muy acentuado. Ya es una costum
bre que el documento de Criterios Generales de Política Econó
mica (CGPE) se publique desafiando las expectativas de analistas
y organismos internacionales.

Destaca un pronóstico oficial de crecimiento
económico muy favorable de cara a los impor
tantes riesgos de desaceleración económica
mundial que actualmente prevalecen. De un
rango de crecimiento esperado para el PIB de
México entre 1.9% y 3.0% en 2023 (cuyo punto
medio de 2.1% está por arriba del consenso de
1.5%), se toma como pronóstico puntual el lími
te superior. Este sesgo hacia arriba es compatible
con la estimación del PIB de Estados Unidos que
luce también muy optimista (1.8% versus 0.7%
el consenso), que incluso, de facto descarta un
escenario de desaceleración aguda, como lo an
ticipan los analistas de ese país.

En cuanto a la inflación, el pronóstico oficial
de 3.2% resulta por debajo de las expectativas,
pero en línea con la trayectoria de Banxico. Asi
mismo, Hacienda anticipa estabilidad en tipo
de cambio nominal, mientras los pronósticos
recientes apuntan hacia una ligera depreciación.

Si bien estamos refiriéndonos a pronósticos,
que no son datos y, por tanto, ni analistas ni
gobierno tienen la verdad absoluta, la sobresti

mación de los pronósticos del marco macroeco
nómico respecto al consenso podría incorporar
un sesgo positivo en el cálculo de los objetivos
fiscales, particularmente en materia de ingre
sos tributarios, y por tanto, de no cumplirse el
escenario oficial, implica un riesgo mayor sobre
la estabilidad fiscal.

En cuanto al planteamiento de la meta fiscal
para el próximo año, la estrategia no cambia. El
objetivo es mantener la disciplina en las finan
zas públicas a través de una continuada mejora
en la recaudación de ingresos (con un sesgo
claramente precautorio) y una persistente aus
teridad en el gasto.

Por el lado de los ingresos, los petroleros

están determinados bajo un estimado del precio
del petróleo (definido por una regla establecida)
que parece bajo frente a las perspectivas de los
mercados de futuros y, por tanto, luce precau
torio como debe establecerse, ello podría
compensar parcialmente el optimismo sobre la
premisa del crecimiento.

Respecto a los ingresos tributarios, Hacien

da tiene la expectativa de que se desacelere la
recaudación de forma importante en materia
de IVA e ISR. El impulso al crecimiento de los
ingresos tributarios deriva principalmente de
la eliminación del subsidio a las gasolinas que
implica una recuperación del IEPS.

Por el lado del gasto, aunque el programa
proyecta un avance real de 3.4%, éste viene dado
principalmente por el aumento en el costo finan
ciero que crece por el aumento en las tasas de
interés. El gasto programable sólo avanza 0.8%
real (igual que los ingresos).

Como resultado, se anticipa un ligero au
mento del déficit público para alcanzar un nivel
de 4.1% del PIB y un déficit primario de sólo
0.2% del PIB. La deuda pública se estabiliza en
49.4% del PIB.

En síntesis, la lectura de los CGPE es a mi jui
cio negativa, parte de supuestos muy optimistas
y propone continuidad en la política fiscal que,
si bien mantiene las cuentas fiscales en orden y
sigue dando prioridad a los programas sociales
y obras prioritarias, carece de un apoyo sustan
cial al crecimiento.
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GENTE DETRASDELDINERO

LA SANTA INQUISICIÓN PARALIZA SEGALMEX
POR MAURICIO FLORES

Pues no, no mejoran las cosas luego de que saliera René Gavira de la
dirección financiera de Seguridad Alimentaria Mexicana y posterior

mente su jefe, Ignacio Ovalle, tras la develación de que uno de cada tres
pesos ejercidos por la "Conasupo de la 4T" tuvo un destino cuando me
nos sospechoso tan sólo en 2020; la expectativa de que todo iría mejor
con el califomiano Leonel Cota Montaño se deterioró desde el primer día
cuando arribó su chef a organizar un menú digno de un monseñor, y se
desbarrancó cuando la producción de leche enriquecida Liconsa cayó al
50% en prácticamente todas sus plantas de preparación y empaque.

Y es que bajo labandera de "combate a la corrup
ción", la administración de Cota Montaño decidió
interrumpir las adquisiciones de bienes, así como
de contrataciones básicas de personal, lo que ha
bría colapsado la producción de lácteos destinados
a 6 millones de familias de bajos ingresos; pero
además de la baja producción, la leche que actual
mente se produce no cumpliría las normas de cali
dad establecidas por lo que su sabor y color no son
bien recibidos entre los consumidores supuesta
mente beneficiados.

A la salida de Ovalle a principios de este año
llegó un nuevo grupo político que supuestamente
corregiría la situación y erradicaría la corrupción;
salió (y son buscados por la FGR) Manuel Lozano
de la dirección de comercialización de Segalmex,
así como Bernardo Fernández, como director de
operación; con Cota Montaño llegaron a finan
zas Hiram Rubio; David Palos a comercialización

y Antonio Talamantes a operación, entre otros.
El resultado por ahora fue como enviar la Santa

Inquisición a tierras paganas: el nuevo equipo prio
rizó los calabozos, las piras y la catequización en
favor del régimen y omitió los resultados: su produc
ción de leche se desploma y aun así, por ejemplo, se
habría decidido cancelar la importación de 20 mil
toneladas de leche en polvo que Andrés Manuel
López Obrador se comprometió comprar a Estados
Unidos en su última visita a Joe Biden... a fin de com

prarle a un proveedor nacional promovido por el
infalible Alejandro Castro.

Ya le cuento, que la cosa está que arde.

El Barzón tripula Jubilados de Mexicana. Desde
el primer instante de la quiebra de Mexicana de Avia
ción, este columnista advirtió a los trabajadores dam
nificados por Gastón Azcárraga que su lucha, por justa
que fuese, estaba perdida. Recibí por igual mentadas

de madre que agradecimientos; varios de lo que recor
daron a mi progenitora instalaron hace una década un
plantón en los mostradores de lo que fuera Mexicana
de Aviación y montaron una especie de tianguis para
sobrevivir del comercio informal. Tras ser desaloja
dos, los jubilados de Mexicana buscaron reunirse con
el recién nombrado director, el vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño, dispuesto a entregar sin mayor
trámite las mercancías requisadas al mercadito de
los jubilados y a no ejecutar la cobranza de casi 74
millones de pesos de rentas que el AICM tenía dere
cho por la añeja ocupación. Pero el viernes pasado
llegaron con Velázquez Tiscareño tres representantes
y un líder de El Barzón, el cual impulsa el exdiputado
Alfonso Ramírez Cuéllar, a querer imponer "sus con
diciones" para recuperar sus bienes y de ser posible
su plantón... por lo que se canceló la reunión. Esta se
mana, ya sin Barzón, los jubilados buscan un acuerdo
civilizado con la autoridad del AICM.

NOM Tortilla; Cantú en la hamaca. Mientras
los que menos tienen sufren con la inflación, en
la Secretaría de Economía, de Tatiana Clouthier, la
Norma Oficial Mexicana de Tortilla, que tiene por
finalidad corregir en buena manera esa industria
y proteger al consumidor de abusos, no tiene para
cuando salir. Y es que el responsable de la norma
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tividad del país, Jesús Cantú, Jefe de la Unidad de
Normatividad, Competitividad y Competencia,
echa grilla y descansa plácidamente en sus laureles.
Y no es la primera vez: esa unidad tiene detenidos
sin fin de asuntos normativos, que por desconoci
miento o desinterés simplemente quedan varados
en el sueño de los justos.
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PESOS YC0NTRAPES0S

DEUDA GUBERNAMENTAL
POR ARTURO DAMM ARNAL

Cuatro son las fuentes de finan

ci amiento del gasto guberna
mental: impuestos, deuda, venta de
activos, producción de dinero.

Los impuestos deben ser la fuente habitual de finan
ciamiento del gasto gubernamental y lo ideal, del cual
estamos muy lejos, es el impuesto único (ni uno más),
universal (sin excepción, ni de objeto, ni de sujeto, gra
vable), homogéneo (la misma tasa en todos los casos),
no expoliatorio (para financiar solo las legítimas tareas
del gobierno), a la compra de bienes y servicios para el
consumo final (no a las inversiones directas, no al ingre
so, no a las utilidades, no al patrimonio)

La deuda puede ser una fuente habitual de finan
ciamiento del gasto gubernamental si los recursos así
obtenidos se destinan a la producción y oferta de algún
bien o servicio cuya venta genere los ingresos necesa
rios para liquidar esos pasivos (producción de bienes y
servicios que, dicho sea de paso, es la tarea propia de
los empresarios privados no del gobierno), tal y como
se señala en el artículo 73 de la Constitución, en el cual
leemos que "ningún empréstito podrá celebrarse sino
para la ejecución de obras que directamente produzcan
un incremento en los ingresos públicos o, en términos
de la ley de la materia, los que se realicen con propósitos
de regulación monetaria, las operaciones de refinancia
miento o reestructura de deuda que deberán realizarse
bajo las mejores condiciones de mercado; así como los
que se contraten durante alguna emergencia declarada
por el Presidente de la República en los términos del
artículo 29". ¿Cuánta de la deuda contratada por el ac
tual gobierno cumple con esta condición, destinarse a

proyectos productivos?
La venta de activos, como medio de financiamien

to del gasto gubernamental, tiene el inconveniente de
que no es una fuente recurrente de ingresos, mismos
que, obtenidos por la venta de activos, se obtienen
una sola vez.

La producción de dinero (impresión de billetes y
acuñación de monedas), debe ser, como lo es en México
gracias a la autonomía del Banco de México, una fuente
prohibida de financiamiento del gasto gubernamental,
porque es una de las causas de la inflación, de la pérdi
da en el poder adquisitivo de nuestro dinero y, por ello,
de nuestro trabajo.

En lo que va de la actual administración la deuda
neta total del Sector Público Federal (interna, deno
minada en pesos, y externa, denominada en alguna
divisa, dólares o euros), ha pasado de 10.8 billones de
pesos ($10,829,906,600,000) en diciembre de 2018,
primer mes de la actual administración, a 13.4 billones
($13,387,928,300,000) en julio pasado, último mes para
el que tenemos información, un aumento de 2.6 billo
nes de pesos ($2,558,021,700,000), el 23.62 por ciento.
En contra de lo que afirma AMLO, la deuda guberna
mental sí ha aumentado.

Para el año entrante, según la Iniciativa de Ley de
los Ingresos de la Federación, los ingresos derivados de
financiamiento, es decir, de deuda, se proyectan en 1.2
billones de pesos ($1,176,173,800,000). Este año serán,
según la Ley de Ingresos de la Federación, 9.2 mil mi
llones ($915,615,200,000). El aumento será de 2.6 mil
millones ($260,558,6000,000), el 28.46 por ciento.

Este año la deuda financiará el 12.92 por ciento del
Presupuesto de Egresos de la Federación. El año entran
te el 14.17. Mayor dependencia de la deuda. Mal.
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VER
SIONES
CONSEJO DIRECTIVO

Ebrard se reúne eon
líderes de Concamin

El canciller Marcelo Ebrardy
la subsecretaría Martha Del

gado participaron en el cie
rre del consejo directivo de
la Concamin, que dirige José
Abugaber, que se celebró ha
ce unos días en Tequila, Ja
lisco; esto con el fin de actua
lizar el diálogo en materia de
comercio exterior, geopolítica
económicay el TMEC conlos
líderes de la industria.

JUANICIPIO

Fresnillo conecta una
mina a la red de CFE

La minera Fresnillo, que pre
side Alejandro Bailléres,
completó la construcción de
instalaciones y sistemas para
realizar la conexión final a la
red eléctrica de la Comisión
Federal de Electricidad, que
lleva Manuel Bartlett, como
medida de precaución para
garantizar un servicio inin
terrumpido en el área circun
dante a su mina en Juanicipio.

COFECE

Marlmos analizará la
acción frente a multa

Hoy Grupo Marlmos, que di
rige Nicolás Mariscal, deci

dirá en asamblea extraordi

naria si paga o impugna una
multa por 6.1 millones de pe
sos que le impuso Cofece por
no informar en 2016 la cesión
de derechos del Fideicomiso

de Infraestructura Hospita
laria del Noreste por casi 125
millones de pesos.

SAP COMMERCE CLOUD

Ventas de Flexi suben

gracias a canal digital
Luego de que Flexi cerrara
por pandemia475 tiendas, lo
gró compensar la baja con el
desplazamiento vía ecom
merce de más de 16 millones
de pares de zapatos gracias al
uso de SAP Commerce Cloud.

La marca que hace 80 años
fundó Roberto Plascencia,
aumentó 15 veces sus ventas.

ELEVADORES EN NL

Empiezan a construir
planta con 140 mdd
Inició la construcción de una

planta de elevadores eléctricos
articulados de la firma china

Lingong Machineiy Group, que
se dio a conocer en junio. Junto
con dos de sus principales pro
veedores, ocupará un área de
alrededor de 30 hectáreas en
Marín, Nuevo León, con una
inversión de 140 mdd y la crea
ción de mil 400 empleos.
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El chip que EU
ofreció a México

17
stados Unidos invité a México a
Jser parte de sus prioridades eco

_lIómiiras estratégicas y de segu
ridad nacional al convocarlo a participar en la
cadena productiva de semiconductoresyvehí
culos eléctricos, que incluye el abastecimiento
de mineralesy materiales en bruto como elpo
lisilicio, litio y cobalto, el hierro y el acero.
La consultora McKinsey, que ha dado un

seguimiento puntual al tema de semiconduc
tores, afirmó que las ventas del sector crecie

ron más de 20 por ciento y alcanzaron590 mil
millones de dólares en 2021, y que la industria
puede promediar aumentos anuales entre 6
y 8 por ciento hasta 2030, impulsada solo por
tres industrias: automotriz, computación y
almacenamiento de datos e inalámbrica.
Es una gran oportunidad que obliga a Mé

xico a dar certidumbre ala inversión nacional

y extranjera, cumplimiento de los acuerdos
comerciales como el TMEC, seguridad pú
blica y legalidad amplias, fue ra de ideologías
y descalificaciones.
Los montos de inversión pueden ser im

portantes, y una prueba es que la industria de
semiconductores canalizará 80 mil millones
de dólares en nuevas inversiones en EU has
ta 2025. Intel lo hará con 20 mil millones de
dólares en Ohio, Samsung en Texas con 17 mil
millones, Texas Instruments hasta 30 mil mi
llones en el mismo estado, además de Global
Foundries, Grupo SK, Micro, Apple, Nvidia y

Qualcomm entre otras. Ford y Global Foun
dries trabaj arán juntos para innovar en futu
ros chips y GM lo hizo con siete productores
de semiconductores diferentes.

EU quiere recuperar terreno entecnolo
gíay en I+D. La secretaria del Tesoro, Janet
Yellen, dijo el jueves pasado que EU ocupa el

décimo lugar en este tipo de inversiones mien
tras China y otros países avanzan más, y que se
deben reducir "estos riesgos económicos y de
seguridad nacional. Producimos solo el 12 por
ciento de los semiconductores enla actualidad".

Ahí está la invitación, y prácticamente to
das las empresas que invierten en el sector, in
cluidas las automotrices, están en México. EU
puso el chip y a México le toca activarlo.

Cuarto de junto
Blue Quark Group, empresa mexicana ga
lardonada con el Premio Nacional de Expor
tación y liderada por Jorge Pinto, fabricará
en Puebla los nodos de sensores que recoge
rán y transmitirán en tiempo real datos de
los ecosistemas bosques, selvas y desiertos
protegidos por VictoriaLand que encabeza
Christopher C ordo va Con esta tecnología
se revoluciona el mercado de bonos volunta

rios de carbono que para el 2030 alcanzará un
valor de más de 50 mil millones de dólares,
porque ningún otro proveedor ofrece datos
abiertos y en tiempo real... Con 350 mil dóla
res de cooperación técnica, el BID apoyará a
México para fomentar la transparenciay me
j orar los controles de prevención de lavado de
dinero en el uso de recursos públicos.
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Cambio climático, el tema
de N+Media

Ante el éxito que registra el servicio de streaming
de contenidos noticiosos N+ Media, que alcanza
cifras contundentes en plataformas digitales como
YouTube, Facebook e Instagram, éste se apresta a
estrenar dos nuevas series que seguramente se

rán de interés para su joven audiencia, una relacionada con el
cambio climático, y la otra, dedicada a la transmisión de en
trevistas de semblanza.

La primera se titula 1.5° "Uno punto cinco grados", que expli
cará con el apoyo de una amplia gama de científicos las causas
que han provocado el cambio climático, y el desenlace que esto
puede tener a nivel mundial. La otra se llama "¿Con quién hablo?

Hace bien N+ Media en refrescar aún más sus contenidos,
máxime que este servicio
muestra gran aceptación entre
los jóvenes. Eso lo confirma el
hecho de que su sitio alcance

La Niña altera ¡OS ciclos
de materias primas
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15 millones de usuarios y 6 millones de reproducciones en vivo,
mientras que la nueva plataforma ViX ha captado 11.3 millones
de usuarios y 1.6 millones de horas de video.
Amén de que en YouTube registra, en 5 meses de operacio

nes, 290 millones de vistas mensuales en promedio, y 32.5 mi
llones de horas de reproducción. Se trata de un logro nada fácil
de emular, pero que es producto desde luego de la calidad de
los contenidos.

CLIMA

Sumamente importante el análisis de Ben Laidler Estratega Glo
bal para eToro al señalar que los dioses del clima seguirán tenien
do un gran impacto en los mercados de capitales, con el fenómeno
meteorológico de La Niña pronosticado por tercer invierno conse
cutivo en el hemisferio norte. Este sería el tercer evento que pegue
este año, y amenaza con una interrupción aún mayor del suminis
tro agrícola mundial. Así que limitar el incremento de materias
primas sólo a la guerra entre Ucrania y Rusia limita el análisis.
"La Niña tiende a impulsar la actividad de huracanes en el

Atlántico, empeorar las sequías en Estados Unidos y reducir el
rendimiento de los cultivos en América del Sur. Esto podría res
tringir los mercados agrícolas, desde el trigo hasta el maíz y la
soja, que recientemente han visto retroceder sus precios", señala
el analista de eToro.

Esto también se produce en un contexto de bajas reservas de
alimentos más bajas en los
últimos 10 años en Estados
Unidos y la caída de los ren
dimientos de los cultivos en

Producirá Blue Quark
n0¿0s sensores en Puebla

muchas regiones. La debilidad de los precios ha sido impulsada
por las sólidas cosechas rusas, los nuevos envíos de granos de
Ucrania, el repunte del dólar estadounidense y los temores de
una recesión mundial.

TECNOLOGIA

Blue Quark Group, empresa mexicana de manufactura de tecno
logía de punta, galardonada con el Premio Nacional de Exporta
ción, y liderada por Jorge Pinto, fabricará en su planta de Puebla
los nodos de sensores que recogerán y transmitirán en tiempo
real datos de los ecosistemas bosques, selvas y desiertos prote
gidos por VictoriaLand, que encabeza Christopher Córdova. Con
esta tecnología se revoluciona el mercado de bonos voluntarios de
carbono, que para el 2030 alcanzaría un valor de más de 50 mil
millones de dólares, porque ningún otro proveedor ofrece datos
abiertos a todo el mundo y en tiempo real»
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Demagogia energética y TMEC
¿El presidente López Obrador pretende dar carpetazo a la
controversia con Estados Unidos por el TMEC?: nada más
alejado de la realidad. ¿Cree que la reunión con Antony Bli
nken, secretario de Estado de Estados Unidos, y con Gina
Raimondo, secretaria de Comercio, son suficientes?: de nin
guna manera.

Los paneles son un mecanismo que busca resolver con los
menores costos posibles las controversias comerciales y en
el caso del sector energético lo único que debe de pasar es
que el gobierno de México cumpla con lo pactado en el T
MEC, deje de violar los acuerdos y pague los daños causados.

El presidente habla de que no habrá un distanciamiento
con Joe Biden, eso es obvio, la bronca ya no es con él. Las
consultas están iniciadas y solo se necesita que el gobierno
de México acepte sus errores para terminarlas y si no es así
la decisión se va a un panel comercial.

El arreglo hoy con Blinken y Raimondo sólo era, nos di
cen, para que le bajara al nivel del discurso, no le conviene a
ninguna de las dos partes exacerbar el discurso y convertir
esto en una lucha frontal porque hay mucho en juego para
ambas partes.

El deseo presidencial de que se aclaren los malentendi
dos debe leerse de una manera diferente, no con la demago
gia presidencial sino con la realidad de que los asuntos que
se están trabajando son generados por particulares, por em
presas afectadas en su operación diaria por interpretaciones
regulatorias fuera de la realidad.

Las consultas podrían terminarse en noviembre y si no hay
un arreglo satisfactorio, conste que el único posible es la termi
nación directa de las políticas de la 4T para favorecer a Pemex,
a la CFE y a la CRE. De no ser asi habrá un juicio y entonces a
pagar al Presidente y no a resolver el panel comercial.

Los funcionarios estadounidenses vinieron a bajar el dis
curso presidencial y López Obrador decidió hablar de los
otros temas en los que también tiene problemas como la
migración. Lo último fue hacerse la víctima al hablar de la
"supuesta consulta a la reforma energética" "que se dio de
manera poco diplomática". Bueno, o no sabe, no le informa
ron, o ignora completamente cómo funciona.

No fueron sus adversarios, fueron las empresas afectadas
por su manera de operar la CRE, la ASEA, Sener, Pemex y
CFE los que presionaron para hacer las consultas y aunque
el Presidente diga otra cosa, no hay nada aclarado hasta que
se termine este proceso.

BUZOS

LEste año, Pemex buscó disminuir su impacto ambiental
luego de que en diciembre de 2021 emitió 40 mil toneladas
de gas metano desde el Centro de Proceso ZaapC, según la
Agencia Espacial Europea, Pemex dice que no se emitió esa
cantidad sino que fueron 2 mil 224 toneladas, 5% de lo inter
pretado en el reporte.

Un estudio de SOLALGENERMASA, un Tercero Autori
zado por la ASEA, detalló que las emisiones sucedieron de
manera extraordinaria y tuvieron una concentración de 22%
de metano y el resto lúe nitrógeno y otros gases.

Para este año se comprometió a invertir 2 mil millones de
dólares para reducir hasta en 98% las emisiones de metano
en exploración y producción petrolera, si lo logran será un
monto histórico en la materia. Octavio Romero, director de
Pemex, insiste en que han reducido 44% el volumen de la
quema de gas, incrementando su aprovechamiento del 92 al
96% y van por el 98% al final del sexenio y para ello acele
raron el desarrollo de nueva infraestructura ¿Lo logrará?
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GBM y Actinver encabezan
la penetración bursátil
La AMIB, que preside Alvaro García Pimentel Caraza, ac
tualizó el número de cuentas de inversión bursátil hasta

la primera mitad del año que sumaron 4.1 millones, más
del doble del mismo periodo del año pasado, resultado de
la mayor oferta de intermediarios y plataformas de in
versión. El mercado lo encabeza por mucho GBM con 3.8
millones de clientes, es decir, la adición de 2.2 millones de
cuentas en un año, después le sigue Actinver con 103 mil
684 clientes, una tasa anual cercana a 20%, y así ambas
firmas serán fundamentales para acelerar todavía más la
penetración de las cuentas de inversión, ante la ausencia
de una política pública que apoye dicho objetivo.

FOCO DE ATENCIÓN
En un entorno económico tan complicado para los me
dios de comunicación, vale destacar los primeros resulta
dos de N+Media que reporta 15 millones de usuarios y 6
millones de reproducciones en vivo, mientras que en ViX
registra 1L3 millones de usuarios y 1.6 millones de horas
de video.

Se trata de un esfuerzo que se complementa con lo que
realiza la plataforma N+ que confirma el renovado inte
rés de las audiencias por los contenidos informativos. Y
para aprovechar la inercia y la innovación de formatos de
contenido digital, N+ Media anunció el estreno de dos
nuevas series: 15° Uno punto cinco grados, enfocada a un
tema central, de actualidad, como lo es el cambio climá
tico, y el otro enfocado en entrevistas de semblanza titu
lado ¿Con quién hablo?

PREVISIÓN TURÍSTICA
México podría convertirse en el principal destino para los
turistas extranjeros en el mundo, y no se trata de una
previsión a la ligera sobre todo viniendo de toda una au
toridad en materia de turismo, Erika García Deister, fun
dadora y directora de CancunCards, gracias a la riqueza
cultural e histórica, gastronomía reconocida a nivel mun
dial, diversidad de recursos naturales, y una gran varie
dad de climas, además de la calidez de los mexicanos, y el
esfuerzo conjunto del sector público y privado para aten
der a los vacacionistas. Además de trabajar en la promo
ción de México en otras latitudes como Europa para su
mar a los paseantes provenientes de EU, que hoy son el
principal cliente de México. Con más de 20 años de expe
riencia y trayectoria, Erika García Deister es una de las
principales empresarias promotoras del turismo mexi
cano, con marcas con presencia desde Brasil hasta Cana
dá, e incluso en Europa. Además, es miembro de Ameri
can Resort Development Association, Women in the In
dustry, Direct Marketing Association, y Asociación Fe
menil de Ejecutivas de Empresas Turísticas, entre otros.

RESPONSABLE SOCIAL

El Grupo Bolsa Mexicana de Valores que dirige fosé
Oriol Bosch recibió el premio Anáhuac a la Responsabi
lidad Social 2022, categoría "IDEARSE", en el marco del
XV Congreso Internacional Anáhuac de Responsabili
dad Social, debido a su destacado desempeño en mate
ria de Responsabilidad Social Empresarial y desarrollo
sostenible.
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Llega hoy a más de 3 mdp cobertura de IPAB,
55,334 mdp fondo total y Accendo por vencer
Habrá que reconocer que a pesar del obscuro
túnel que significaba la pandemia, la banca
logró salir avante, más allá de los pronósticos.

Aquí sí la participación de las autoridades,
SHCP de Rogelio Ramírez de la O y CNBV de
Jesús de la Fuente hizo diferencia.

El panorama futuro, con una economía es
tancada, aún presenta desafíos. Como quiera
el IPAB que comanda Gabriel Limón está pre
parado. Vaya sus fondos que llegaron a caer a
mediados del 2021 a 43,000 mdp están ahora
en 55,333.8 mdp.

Son fruto de la aportación por el 0.04% de
los ingresos de los bancos, ofertas de papel y
recuperación de activos.

El IPAB que nació de la crisis bancaria de
1995, ofrece un seguro con el que cuentan los
ahorradores. Lamentablemente apenas 28%

de los mexicanos saben del mismo.

Hoy para el IPAB es un muy buen día, por
que por primera vez el soporte por 400,000
Udis llegó al equivalente de más de 3 millones
de pesos. Para ser precisos esa cobertura sig
nifica 3 millones 496,000 pesos actualizada
conforme a inflación.

El IPAB junto con su equivalente en Uru
guay es de los pocos sistemas que se actuali
zan con la inflación; ahora con ese fenómeno
desbordado, el mecanismo automático debe
aquilatarse.

A la fecha el IPAB cubre 244 millones 422

mil cuentas de 135 millones 310 titulares con

un saldo promedio ahorrado de 23,540 pesos.
En caso de la quiebra de un banco 99% de los
ahorradores están cubiertos.

En 2014 se intervino al Banco Bicentena
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rio. El IPAB cubrió a 292 depositantes por
163 mdp. Siguió Famsa de Humberto Garza
con 633,886 ahorradores y se pagaron
24,537 mdp.

Más recientemente el expediente de Ac
cendo Banco que llevaba Javier Reyes de la
Campa. Con una cartera de 5,600 mdp y 1,557
ahorradores se han cubierto 1,308 mdp y será
a fin de mes cuando se cumpla el plazo límite
de un año para reclamar.

Como quiera un importante seguro del
que se habla poco y cuya existencia debe
permear más entre la población. En ello está
Vicente Vargas director de Vinculación de
ese instituto.

PREVALECE AMENAZA EN TMEC
Y CORREN LOS TIEMPOS

Sin aspavientos el secretario de Estado de EU
Antony Blinken desactivó los pronuncia
mientos nacionalistas que emitiría Andrés
Manuel López Obrador el 16 de septiembre.
Nada de despotricar contra el TMEC, máxi
me las millonarias inversiones en puerta al
relocalizar el negocio de microchips, para no
depender de China. Sin embargo, eso no sig
nifica que la controversia de energía en el
ámbito del TMEC esté superada. Corren sus
tiempos y para desactivarse tendrán que ha
ber señales que convenzan a las firmas de
EU y Canadá de que la política discriminato
ria ha cesado.

FINANZAS PÚBLICAS EN RIESGO
CON PROPUESTA 2023 DE SHCP

Con una economía desacelerándose, lograr un
brinco del 14.7% en los ingresos tributarios en
2023, como lo plantea la SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O no es congruente. Citibanamex
de Manuel Romo se sumó al escepticismo. Su
pondría un máximo desde el 2020, sin nuevas
propuestas fiscales. De hecho también el
IMEF de Alejandro Hernández resaltó el pen
diente de una reforma fiscal. En ese sentido a

futuro el margen de maniobra se enrarecerá
con los riesgos para el equilibrio de las finan
zas públicas y la calificación.

CEDE FUGA EN BONOS DE
FORÁNEOS Y SALDO AÚN BAJO
Tras 6 meses de salidas, en agosto se registró
al fin un flujo positivo en la tenencia de bonos
gubernamentales en poder de extranjeros por
26,079 mdp. Pese a ello el saldo por L5 billo
nes de pesos está en los niveles más bajos
desde 2021. El equipo económico de Intercam
Banco que comanda Alejandra Marcos, expli
có que la parcial recuperación responde quizá
al apetito de riesgo provocado por la inflación
en EU y antecede a una salida de 56,056 mdp
en julio.

@aguilar_dd
albertoaguilar(3dondinero.mx
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AL MANDO

APROVECHEMOS
LA OPORTUNIDAD

os resultados déla visita a México del secre

tario de Estado de Estados U nidos, Antony
Blinken, se quedan en terreno positivo. Y
es que mucho se habló de la tensión que
pasa la relación bilateral por los temas
energéticos; sin embargo, las señales para
restarle presión al encuentro comenzaron

a verse descle la mañana clel lunes, cuando el presidente
Andrés Manuel López Obrador, señaló que su discurso clel 16
ele septiembre girará sobre una propuesta para la paz a nivel
mundial, dejando aun laclo el tema energético y de soberanía.
La otra señal la realizó el propio Blinken, al destacar que la
fuerza de las naciones que pertenecen al Trataclo Comercial
de América clel Norte genera prosperidad para la población,
lo que significa en términos concretos la creación de más y
mejores empleos, además de oportunidades para Pequeñas
y Medianas Empresas en ambos lados de la frontera.

Otra cosa que dejó la visita clel enviado especial de la ad
ministración del presidente Joe Biden, es que México tiene
una enorme oportunidad para convertirse en el ariete de los
semiconductores de la región, el gobierno norteamericano ve
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en nuestro paísy en eltrabajode las
empresas privadas una alternativa
sin comparación.

BUEN BALANCE

La degradación en la calificación de
la seguridad aérea que afecta a las
aerolíneas en nuestro país y que fue
impuesta por la Administración Fe
deral deAviación (FAA.porsussiglas

en ingles) al pasarnos de Categoría 1 a Categoría 2, trajo limi
taciones a las compañías nacionales por el impedimento a
crear nuevas rutas a destinos en Estados Unidos, sin embargo,
las operaciones en las terminales que son responsabilidad
de Aeropuertos y Servicios Auxiliares [ASA], que comanda
Oscar Arguello Ruiz, creció de manera importante durante
el periodo eneroagosto de 2022. La fortaleza clel mercado
interno se vio reflejado en el número de pasajeros que utilizaron
los 19 aeropuertos de la Red ASA, creciendo 33.8 por ciento y
pasando de un millón 826 mil 480 pasajeros, a dos millones
444 mil 679 usuarios, 14 aeropuertos de la red federal son los
que registraron mejores números; Nuevo La redo, Chetumaly
Loreto encabezan esta lista. El crecimiento en el traslado de

mercancías fue otro de los rubros a destacar, ahí el incremento
se colocó en 192 por ciento, pasando de dos millones 213 mil
468 kilos a seis millones 475 mil 274 kilogramos.

INQUIETUD
En donde hay preocupación es en Nacional Financiera (Nafin),
que lleva Luis Antonio Ramírez Pineda. Los trabajadores
sinclicalizaclos están inquietos por la posible actualización
de fabuladores que el Consejo Directivo clel banco estaría
aprobando. Los empleados en activo señalan que la propuesta
de incremento salaria! de 4.5 por ciento se fijaría en 180 pe
sos directos al salario y el resto en una figura denominada
Compensación Garantizada, inexistente dentro clel Contrato
Colectivo de Trabajo.

La visita de

Antony Blinken
a México quedó
en terreno

positivo
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UN MONTO N
DE PLATA

EBRARD, TATIANA Y
LOS SEMICONDUCTORES

a velocidad a la que Estados Unidos nece
sita desligarse de China es cada vez mayor.
Y ya se nota una urgencia, un apuro de
parte de ese país para subirá México a sus
prioridades estratégicas.

Eso se infiere de la visita del lunes de

los secretarios Antony Blinksn y Ciña
Raimondo, y de la rápida revelación del canciller Marcelo
Ebrard, tras reunirse con ellos, en referencia a que ese país
quiere incluir a México en la industria de semiconductores
y chips. Veamos.

Ebrard dijo al salir de la reunión: "en esencia (...) vinieron
a invitarnos, ¡imagínense!, a impulsar los semiconductores.
Ellos ya autorizaron un programa de más o menos 50 mil
millones c!e dólares, y nos invitan a participar. Eso son miles
de empleos; es una puerta enorme que se abre para México
de desarrollo y de crecimiento económico".

Algunas horas más tarde, la Secretaría de Economía liberó
un comunicado en el que reveló que ambos países estable
cieron un nuevo Grupo de Trabajo "de Cadenas de Suministro,
con un enfoque inicial en los ecosistemas de cadenas c!e
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suministro de semiconductores y
Tecnologías de la Información y las
Comunicaciones (TICs) en ambos
países",

También seclijoquehabrá unforo
virtual en octubre para hablar de co
laboración en materia de la red ele

internet 5C y las TICs.
¿Qué significa lo anterior? Ni la

Cancillería ni Economía fueron espe
cíficos en enumerar inversiones de empresas para México, ni
se anunció flujo de di ñero estadounidense para nuestro país.

Esto no se ha traducido en inversiones específicas de
empresas como Intel, Nvidia o AMD para que nuestro país sea
proveedor preferente ele esa industria. Pero eso se resolverá.

De hecho, el CEO de Intel, PatGelsinger.y la directora re
gional de esa empresa para América Latina, visitaron México
hace un mes para refrendar su compromiso con el Centro
de Diseño que la firma tiene en Guaclalajara, donde hay más
de mil 800 ingenieros muy activos en investigación de las
aplicaciones que tendrán los semiconductores en el futuro.

México necesita definir al menos cuatro elementos para que
se materialicen las oportunidades c!e miles de empleos de las
que habló Ebrard tras la reunión: (l) los incentivos específicos
a la inversión en el sector; (2) las garantías c!e capacidades
humanas y talento suficiente —local o migrante— para trabajar
en las empresas que llegarían; (3) la facilitación industrial y
comercial para ios trámites y regulaciones aplicables; y (4}
el establecimiento de una visión propia de lo que se aspira a
lograr en esta industria.

Estos cuatro pilares deben ser trabajados urgentemente
por Marcelo Ebrard y Tatiana Clouthiei

La falla en alguno de ellos puede descarrilar rápidamente
cualquier aspiración mexicana para atraer inversión en este
sector, e implicaría una pérdida de competitividac! frente a
países asiáticos.

La mesa está prácticamente puesta

Ya autorizaron

un programa
de más o menos
50 mil millones
de dólares
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CORPORATIVO

Pemex ha rehabilitado las 56 unidades médicas

que opera en el país y que atienden a 750 mil
derechohabientes de la empresa del estado

=' a le he comentado que desde el sector
privado se realizan esfuerzos para dismi
nuir las importaciones de maíz amarillo,
un insumo fundamental para la industria
de alimentos procesados.

= De acuerdo con datos preliminares de la
Secreta ría de Agricultura y Desarrollo Rural

(Sader), que lleva Víctor Villalobos Arámhula, el pasado ciclo
agrícola (octubre de 2020septiembre de 2021), la demanda
mexicana ele maíz amarillo ascendió a 19 millones 877 mil

toneladas. La mala noticia es que el campo mexicano aportó
una producción de esa gramínea de apenas dos millones
804 mil toneladas.

En ese contexto, habrá que seguir de cerca lo que viene
realizando Corteva Agriscience, que dirige aquí Ana Claudia
Cerasoli, e Ingreclion, que preside Leopoldo Horle, dos em
presas que en México han creado una iniciativa para fomentar
la producción del grano. Se trata del plan Horizonte Amarillo
Productividad clei Maíz Amarillo por México, que consiste en
entregar beneficios directos a los productores al ofrecerles
semilla de maíz a un precio preferencial, asesoría técnica y
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apoyo a la comercialización de su
cosecha con un mejor precio.

La otra parte, es avanzar hacia
una agricultura sustentable donde la
intención de Corteva e Ingredion es
alcanzar una producción ele 150 mil
toneladas en los próximos años, ini
ciativa que inicia este mes en Sinaloa.

LA RUTA DEL DINERO

El deterioro que sufrió Pemex en los últimos años no sólo
afectó su situación financiera y producción, también alcanzó
a su personal con el detrimento de sus instalaciones y del
servicio de salud que le provee la petrolera. La nota es que
Pemex revierte esa situación y ha rehabilitado las 56 unidades
médicas que atienden a 750 mil derechohabientes, amén que
las dotó con equipos de última generación y logró un abasto
en sus farmacias de 100 por ciento. Para asegurar que las
instrucciones de rescatar el servicio de salud de Pemex se

hayan ejecutado, en días pasados, su director general Octavio
Romero Oropeza, visitó hospitales y clínicas en Tabasco
y Campeche... En el Congreso de Jalisco, el coordinador de
diputados ele Morena, José María Chema Martínez celebró
la publicación en el Diario Oficial de la reforma que permite
que la Guardia Nacional se integre a la Sedeña. El legislador
sostuvo que es urgente atender la dramática realidad que
encaran los jaliscienses por las fallidas estrategias del go
bierno estatal. En ese contexto presentó,junto con diputados
locales, el Plan de Regeneración Estatal para lograr un Jalisco
en Paz... Ve la luz el más reciente libro del presidente de Grupo
Salinas, Ricardo Benjamín Salinas Pliego, titulado Ideas que
Transforman Sociedades para Cambiar al Mundo. Se trata
de una recopilación de diversos textos donde el empresario
expone sus pensamiento para lo que ha definido como una
economía para generar prosperidad y que tiene como colum
nas estructurales la educación, el cuidado al medio ambiente
y la innovación en un ambiente de libertades.

La demanda

mexicana de
maíz amarillo
ascendió 19
millones 877

mil toneladas
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Demagogia energética
y TMEC
¿El presidente López Obrador pretende
dar carpetazo a la controversia con Estados
Unidos por el TMEC?: nada más alejado de la
realidad. ¿Cree que la reunión con Antony Bli
nken, secretario de Estado de Estados Unidos, y
con Gina Raimondo, secretaria de Comercio,
son suficientes?: de ninguna manera.

Los paneles son un mecanismo que busca resolver con
los menores costos posibles las controversias comerciales y
en el caso del sector energético lo único que debe pasar es
que México cumpla con lo pactado en el TMEC, deje de
violar los acuerdos y pague los daños causados.

El presidente habla de que no habrá un distanciamiento
con loe Biden, eso es obvio, la bronca ya no es con él. Las
consultas están iniciadas y sólo se necesita que el gobierno
de México acepte sus errores para terminarlas y si no es asi
la decisión se ra a un panel comercial.

El arreglo con Bllnken y Raimondo sólo era para que le
bajara al nivel del discurso, no le conviene a ninguna de las
dos partes exacerbar el discurso y causar una lucha frontal
porque hay mucho en juego para ambos.

El deseo presidencial de que se aclaren los malentendi
dos debe leerse de una manera diferente, no con la demago
gia presidencial sino con la realidad de que los asuntos que
se están trabajando son generados por particulares, por
empresas afectadas en su operación diaria por interpreta
ciones regulatorias fuera de la realidad.

Las consultas podrían terminarse en noviembre y si no
hay un arreglo satisfactorio, conste que el único posible es
la terminación directa de las políticas de la 4T para favore
cer a Pemex, a la CFE y a la CRE. De no ser así habrá un
juicio y entonces a pagar al presidente y no a resolver el
panel comercial. Los funcionarios estadounidenses vinie
ron a bajar el discurso presidencial y López Obrador decidió

hablar de los otros temas en los que también tiene proble
mas como la migración. Lo último fue hacerse la víctima al
hablar de ta "supuesta consulta a la reforma energética"
"que se dio de manera poco diplomática". Bueno, o no sabe,
110 le informaron, ignora completamente cómo funciona.

No fueron sus adversarios, fueron las empresas afecta
das por su manera de operar la CRE, la ASEA, Sener, Pemex
y CFE los que presionaron para hacer las consultas y aun
que el presidente diga otra cosa, no hay nada aclarado hasta
que se termine este proceso.

BUZOS

l.Este ano, Pemex buscó disminuir su impacto ambiental
luego de que en diciembre de 2021 emitió 40 mil toneladas
de gas metano desde el Centro de Proceso ZaapC según la
Agencia Espacial Europea, Pemex dice que fueron 2 mil 224
toneladas, 5% de lo interpretado en el reporte. Un estudio de
SOLALGENERMASA, un Tercero Autorizado por la ASEA,
detalló que las emisiones sucedieron de manera extraordi
naria y tuvieron una concentración de 22% de metano, ni
trógeno y otros gases. Para este año se comprometió a inver
tir 2 mil millones de dólares para reducir hasta en 98% las
emisiones de metano en exploración y producción petrolera,
si lo logran será histórico. Octavio Romero, director de Pe
mex, insiste en que han reducido 44% el volumen de la que
ma de gas, incrementando su aprovechamiento del 92 al
96% y van por el 98% al final del sexenio y para ello acele
raron el desarrollo de nueva infraestructura ¿Lo logrará?
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Por Genaro Mejía
Ogenarorastignac

Fue una locura. Mien
tras más de un millón
de negocios quebraba
de forma definitiva en
2020 en México, Kavak,
una startup fundada
hace apenas cinco años,
dedicada a la venta de
autos usados en linea,
alcanzó una valuación
de ocho mil700 millo
nes de dólares, mayor
al valor de Televisa y
Grupo Carso, dos de las
empresas mexicanas
más poderosas y emble
máticas.

Kavak se volvió "unicornio",
como se le llaman a las empre
sas privadas con una valua
ción de mil millones de dólares
o más.

Pero entre 2020 y 2021 lle
garon más de estos unicornios:
Bitso, Clara, Jokr, Clip, Konño,
Merama, Nowports, Stori, Inco
de y Yaydoó. Algunas lograron
estos mil millones de dólares
incluso antes de tener un año

desperaciones. Insisto: ¡una
locura!

Esto ha provocado una fie
bre en el ecosistema empren
dedor todas las startups sue
ñan con volverse unicornios.

¿Para qué? Esa es la pregunta
que pocos se están haciendo

No quiero que me malinter
preten: Noestoy en contra de
los unicornios, para nada. Hay
empresas con un modelo de
negocios robusto y con cla
ridad en su propósitóque mere
cen esa valuación, y que están
generando empleos y ayudan
do a mover la economía.

Pero seamos honestos: Ser

unicornio no es para todos por
más dinero que haya "disponi
ble entre los fondos de capital
privado en todo el mundo.
Tampoco es viable para el
ánimo de los fundadores, pues
como emprendedor siempre
te sentirás fracasado si no
alcanzas esa meta.

Además, muchas de es
tas empresas aún no son un
negocio como tal, es decir, no
generan siquiera los recur
sos suficientes para pagar su
propia operación diaria, mucho
menos logran ganancias. Viven
en una ilusión de abundancia

pero el dinero no es de ellas ni
lo generan ellas; le pertenece
a los inversionistas, quienes
reclamarán su dinero y sus
ganancias tarde o temprano.

Seamos aún más honestos:
el mundo no necesita cientos

o miles de unicornios. Lo que
necesitamos son empresas
que surjan con el claro propó
sito de resolver un problema o
satisfacer una necesidad en la

sociedad, que busquen crear
buenos empleos, generar un im
pacto positivo en la comunidad
donde operan y, si es posible, sin
dañar al medio ambiente.

Lo que el mundo necesita es
más empresas "cebras"

Las cebras son "empresas
que están fundadas sobre
valores que les permiten crear
soluciones en el largo plazo,
que son sustentables y finan
cieramente sanas. Su razón

de ser es solucionar problemas
detectados en comunidades

o ecosistemas, además de
tener utilidades", escribe Pedro
López Sela, experto en innova
ción, en un reciente artículo en
Expansión.

Ni el planeta ni los consu
midores seguirán aguantan
do más empresas que estén
dispuestas a destruir todo a su
paso con el único afán de ganar
dinero.

"Los modelos capitalistas
tradicionales hoy están ago
tados", dice Ignacio de la Vega,
decano del Tec de Monterrey.
Por eso debemos hacer

nuestra parte para apoyar el
surgimiento de más empresas
que puedan ganar dinero,
mientras hacen el bien para
nuestra economía y para nues
tro planeta. ¡Por menos unicor
nios y más cebras!
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OPTIMISMO PETROLERO
En el Paquete Económi
co presentado la semana
pasada por la Secretaría de
Hacienda al Congreso de la
Unión hay una percepción
muy optimista sobre lo que
puede ingresar a las arcas
públicas por concepto de la
venta de crudo mexicano,
incluso, si se mantiene la
proyección de producción
y el precio del barril de
petróleo (calculado en un
promedio de 68.7 dólares
por barril), 2023 podría
terminar con excedentes pe
troleros por alrededor de 130
mil millones de dólares. Una

cifra muy optimista, pero
que podría quedar lejana,
nos comentan.

Esta cifra, de alcanzarse,
suena muy bien en un año
que se antoja complicado en
el contexto económico, pero
del proyecto a la realidad
aún hay mucho trecho.

Si algo precisamente se
ha percibido como inestable
en los últimos años es el

precio del petróleo, como ya
se ha visto durante la con

tingencia sanitaria, incluso
por otros factores como la
guerra en Ucrania, por lo que
una fluctuación a la baja, de
manera sostenida, tendría
un impacto importante en
las estimaciones.

Y más allá de que serían
recursos que dejarían de
entrar en la Hacienda públi
ca hay que considerar que
estos excedentes se suelen

utilizar precisamente para el
subsidio a los combustibles,
por lo que el desequilibrio a
la planeación presupuesta
ria no sería menor. Un tema

a considerar, sin duda.

LOS CONTRASTES

DEL LITIO

A pesar del reciente anuncio
del canciller Marcelo Ebrard

en la primera Convención
Binacional entre México y
Estados Unidos, organizada

por la Sociedad Estadouni
dense de México CAmsoc,
por sus siglas en inglés),
acerca del inicio de la produc
ción de baterías para autos
eléctricos a partir de octubre,
un paso relevante para la
electromovilidad en el país, lo
cierto es que en el Proyecto
de Presupuesto de Egresos
de la Federación 2023 aún no

se consideran recursos para la
empresa del Estado Litio para
México, por lo que aún queda
la incógnita de cómo empeza
rá a operar.

En contraste, un anuncio
sorpresivo del gobierno de
Jalisco sobre la llegada a
la entidad de la empresa
Solarever Group, de origen
chino, la cual incursionará
con un proyecto de fabrica
ción de baterías para autos
eléctricos en la entidad a

través de una inversión mi

llonaria, parece también ser
una señal de que el sector
puede crecer. Veremos.
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Llega hoy a más de 3 mdp cobertura de IPAB,
55,334 mdp fondo total y Accendo por vencer
Habrá que reconocer que a pesar del obscuro
túnel que significaba la pandemia, la banca
logró salir avante, más allá de los pronósticos.

Aquí sí la participación de las autoridades,
SHCP de Rogelio Ramírez de la O y CNBV de
lesús de la Fuente hizo diferencia.

El panorama futuro, con una economía es
tancada, aún presenta desafíos. Como quiera
el IPAB que comanda Gabriel Limón está pre
parado. Vaya sus fondos que llegaron a caer a
mediados del 2021 a 43,000 mdp están ahora
en 55,333.8 mdp.

Son fruto de la aportación por el 0.04% de
los ingresos de los bancos, ofertas de papel y
recuperación de activos.

El IPAB que nació de la crisis bancaria de
1995, ofrece un seguro con el que cuentan los
ahorradores. Lamentablemente apenas 28%

de los mexicanos saben del mismo.

Hoy para el IPAB es un muy buen día, por
que por primera vez el soporte por 400,000
Udis llegó al equivalente de más de 3 millones
de pesos. Para ser precisos esa cobertura sig
nifica 3 millones 496,000 pesos actualizada
conforme a inflación.

El IPAB junto con su equivalente en Uru
guay es de los pocos sistemas que se actuali
zan con la inflación; ahora con ese fenómeno
desbordado, el mecanismo automático debe
aquilatarse.

A la fecha el IPAB cubre 244 millones 422
mil cuentas de 135 millones 310 titulares con

un saldo promedio ahorrado de 23,540 pesos.
En caso de la quiebra de un banco 99% de los
ahorradores están cubiertos.

En 2014 se intervino al Banco Bicentena
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rio. El IPAB cubrió a 292 depositantes por
163 mdp. Siguió Famsa de Humberto Garza
con 633,886 ahorradores y se pagaron
24,537 mdp.

Más recientemente el expediente de Ac
cendo Banco que llevaba lavier Reyes de la
Campa. Con una cartera de 5,600 mdp y 1,557
ahorradores se han cubierto 1,308 mdp y será
a fin de mes cuando se cumpla el plazo límite
de un aíío para reclamar.
Como quiera un importante seguro del

que se habla poco y cuya existencia debe
permear más entre la población. En ello está
Vicente Vargas director de Vinculación de
ese instituto.

PREVALECE AMENAZA EN TMEC
Y CORREN LOS TIEMPOS

Sin aspavientos el secretario de Estado de EU
Antony Blinken desactivó los pronuncia
mientos nacionalistas que emitiría Andrés
Manuel López Obrador el 16 de septiembre.
Nada de despotricar contra el TMEC, máxi
me las millonarias inversiones en puerta al
relocalizar el negocio de microchips, para no
depender de China. Sin embargo, eso no sig
nifica que la controversia de energía en el
ámbito del TMEC esté superada. Corren sus
tiempos y para desactivarse tendrán que ha
ber señales que convenzan a las firmas de
EU y Canadá de que la política discriminato
ria ha cesado.

FINANZAS PÚBLICAS EN RIESGO
CON PROPUESTA 202S DE SHCP

Con una economía desacelerándose, lograr un
brinco del 14.7% en los ingresos tributarios en
2023, como lo plantea la SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O no es congruente. Ciübanamex
de Manuel Romo se sumó al escepticismo. Su
pondría un máximo desde el 2020, sin nuevas
propuestas fiscales. De hecho también el
IMEF de Alejandro Hernández resaltó el pen
diente de una reforma fiscal. En ese sentido a

futuro el margen de maniobra se enrarecerá
con los riesgos para el equilibrio de las finan
zas públicas y la calificación.

CEDE FUGA EN BONOS DE
FORÁNEOS Y SALDO AÚN BAJO
Tras 6 meses de salidas, en agosto se registró
al fin un flujo positivo en la tenencia de bonos
gubernamentales en poder de extranjeros por
26,079 mdp. Pese a ello el saldo por L5 billo
nes de pesos está en los niveles más bajos
desde 202L El equipo económico de Intercam
Banco que comanda Alejandra Marcos, expli
có que la parcial recuperación responde quizá
al apetito de riesgo provocado por la inflación
en EU y antecede a una salida de 56,056 mdp
en julio.

(p>agullar_dd
atbertoagultar@dondlnero.mx
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Protestas sociales complican la alianza contra Rusia
El fin de semana pasado vimos impor

tantes protestas sociales por la crisis
energética en Pragay París, también
en distintas ciudades de Alemania,

Países Bajos, Italiay Bélgica, aunado a huel
gas en Reino Unido.
El avance en precios de productos de pri

mera necesidad, como energía y alimentos,
apuntan a que las protestas serán transver
sales, es decir, movilizarán simultáneamente
a sectores económicos diferentes, planteando
importantes retos a los gobiernos europeos.
La inflación anual más alta en Europa la re

gistra Turquía con un aumento en los precios

del 80.2%. Sin embargo, países Europa del
Este tienen en promedio crecimientos supe
riores al 20% anual. Rusia tiene una inflación
del 14.3%. Con incrementos superiores al
10% anual destacan Croacia (12.3%), Paí
ses Bajos (12.0%), Grecia (11.4%), España
(10.5%) y Reino Unido (10.1%). Debajo
de estos, pero cerca de las dos cifras están
Alemania (7.9%), Italia (8.4%), Portugaly
Dinamarca (8.9%). La inflación de la Unión
Europea es del 9.8% y de la Zona Euro es
9.1%
Alemania fue la primera en escuchar las

protestas. OlafScholz anunció unpaquete de

65 mil millones de euros que incluye subsidios
al transporte, exenciones impositivas para las
empresas más dependientes de la energía y
ayudas a los hogares más vulnerables, a estu
diantes yjubilados.
Sin embargo, no todos los gobiernos están

atentos a lo que pasa enlas calles. El presiden
te de Francia, Emmanuel Macron, descartó
el proyecto de MidCat para llevar gas natural

licuado desde España hacia Europa central
pasando por territorio francés al considerar
que no se necesita más interconexión de gas,
sino eléctrica.

Además, las condiciones climáticas no ayu
dan: La generación hidroeléctrica en España
está operando en su segunda menor capaci
dad de los últimos 20 años por la sequía, al
tiempo que Francia podría reducir su pro
ducción eléctrica a partir de plantas nucleares
afectadas por una menor cantidad de agua
disponible en los ríos para la refrigeración de
las centrales.

Rusia cortó el suministro de gas a Euro
pa como elemento de presión para que no
puedan acumular suficientes reservas para
afrontar el invierno y si cumple la amenaza de
cortar el suministro de petróleo y carbón, la
situación aún puede ser complicada.

No obstante, enlas últimas cuatro semanas,
el precio del gas natural en Europa ha dismi
nuido 45%. tocando su nivel más bajo desde
principios de agosto, situación que puede

ayudar, almenos temporalmente, a la presión
inflacionaria.

LUPAAPROVEEDORA

En el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) habrían de seguir con lupa las ope
raciones de Aquaseo S.A. de C.V., y es que
esta empresa presenta severas disparidades
entre los empleados a su cargo y aquellos que
tiene afiliados, el número es de mil 315 frente
a 328, por lo que se estiman cientos y cientos
de trabajadores sin protección de la salud,
pudiendo existir complicidades con titulares
de área ligados directamente en la operación
y fiscalización dentro de la institución.
Dicha inconsistencia se encontró al realizar

una simple comparación entre su registro
obrero patronal actual, con el número de tra
baj adores que ha comprometido en depen
dencias como la Secretaría de Cultura, de
Claudia Stella Curiel y el Cenace, de Ricar
do Octavio Mota.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independiente®*^ no reflejannecesariamenteal puntode

vista efe 24HORAS.
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Sin llenadera, el gasto operativo
de programas sociales

Cómo nunca los programas sociales
se han usado para la promoción de
un gobierno y de el jefe del ejecuti

vo; no es nuevo, por supuesto, el uso faccio
so de recursos públicos para promover a un
partido político y a sus candidatos para que
compitan en condiciones de superioridad
sobre sus rivales, sólo que bajo el actual ré
gimen nunca había sido tan evidente, abier
to y hasta cínico: el ejército de Servidores de
la Nación, aceitado este año con casi 12 mil
millones de pesos y adscritos a la Secreta
ría del Bienestar que lleva Ariadna Montiel
Reyes, originalmente promotores del voto a
favor de Morena, van de casa en casa reha
ciendo el padrón de beneficiarios de los 15
programas sociales, siendo los más impor
tantes el de pensión para adultos mayores,
sembrando vida, bienestar para hijos de
madres trabajadoras, pensión para discapa
citados permanentes y para jóvenes cons
truyendo el futuro o la escuela es nuestra.
Abundan los testimonios de cómo los briga
distas que en total suman cerca de 20 mil
elementos hacen promoción de la imagen
personal de Andrés Manual López Obrador,
inducen el voto a favor a Morena, amenazan
que "los apoyos les serán retirados" si ga
nan los partidos de oposición o que ellos se
los retiran sí no participan en la promoción
del voto a favor de partido oficial o no parti
cipan en "las movilizaciones" a favor de los
candidatos en campaña.

La suma de dinero aplicado en 2022
como "gasto de operación','sin embargo, se
duplicará de manera mecánica para 2023,
pues se ubicará entre los 21,600 mil millo
nes y 24 mil millones de pesos conforme

al Presupuesto de Ingresos y la Federación
que envió la Secretaría de Hacienda al Con
greso de la Unión.

LAS REGLAS DE MI PATRÓN
Las reglas de operación para la aplicación

de programas sociales establece que se to
mará en 3% y 4% del presupuesto asignado
para que "funcione"; la aplicación lineal de
esos porcentajes ha implicado el incremento
casi logarítmico de los dineros para la maqui
naria; y no es que la Secretaría del Bienestar
tenga mas y mejores edificios y sistemas
electrónicos para administrar los padrones
y la pulcritud de la aplicación de los dineros,
o que hayan que tenido que multiplicar tam
bién el número de Servidores de la Nación

por que ahora hay mucho más adultos ma
yores o jóvenes a los cuales se les quiere dar
"su apoyo'.'Vaya, tampoco puede presumirse
que Banco del Bienestar, un armatoste dirigi
do por Víctor Manuel Lamoyi y con una mo
numental cartera vencida que se ha tenido
que absorber como pérdida gubernamental,
se encuentre en el "state of the art" en cuanto

cumplir su tarea de distribuir esos apoyos.
No, es sólo un aumento lineal de ese cos

to que en 2020 sumó 4,900 millones de pe
sos, en 2021 ascendió a 7,352 y luego se mul
tiplicó a 11,870 millones de pesos de gasto de
operación en 2022; y conforme al Presupues
to Federal entregado por el equipo de Rogelio
Ramírez de la O, sí se aplica la media ponde
rada de 3.6% de gasto de operación sobre los
600 mil 322 millones de pesos proyectados a
los programas sociales en 2023 la suma para
el manejo de los mismos ascenderá a 21,592
millones de pesos... pero, incluso, con "un
jaloncito" parlamentario por parte de la ban
cada de Morena que lleva Ignacio Mier, se
puede elevar "la piscacha" al 4% y entonces
superar los 24 mil millones de pesos para un
manejo netamente electoral.

No en vano uno de los tantos datos que
presumió López en su IV informe de Gobier
no es que 70% de los mexicanos reciben
algún tipo de programa social. Sólo que el
costo de ello se habrá multiplicado en casi 5
veces (490%) tan solo 4 años, lo cual no tie
ne ninguna equivalencia con el número de
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adultos mayores ni de jóvenes, ni de madres
trabajadores ni de niños con una beca.

Es un gasto que tiene toda la pinta de
uso electoral... y que será aplicado en con
diciones no transparentes en la proximidad
de las elecciones de Coahuila y del Estado de
México, los dos últimos bastiones de Partido
Revolucionario Institucional.

BAJA EFICIENCIA OPERATIVA

Las comparaciones son odiosas pero
necesarias: el costo operativo de BBVA Ban
comer, el banco que tiene el mayor número
de usuarios en el país y que dirige Eduardo
Osuna, equivale a 3.2 % de los recursos que
mueve; Banorte, el banco fuerte de México a

cargo de José Marcos Ramírez, tiene un cos
to operativo equivalente al 3.1% de la cartera
de recursos. Banamex, al mando de Manuel
Romo, no alcanza el 3.4% aún y cuando po
see una extensa red de sucursales que inclu
yen edificios de alto valor histórico y artístico.

Es decir, los banqueros son más eficaces
en mover recursos privados que el gobierno
en canalizar el gasto social. Y efectivamente,
el porcentaje de 3.66% y de hasta 4% está
considerado dentro de los reglamentos que
rigen a las secretarias de estado que canali
zan el gasto social, o sea que es legal... pero
es absolutamente inmoral e ilegal en cuanto
su aplicación sea con tinte electoral.

* floresarellanomauricio@gmail.com
@mfloresa rellano
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Realidad Aumentada y Comercio Electrónico
"La realidad aumentada abre una

nueva, dimensión al compromiso del
diente"

ANÓNIMO
Con la búsqueda ince

sante de la perfección
en la experiencia de
compra y frenie a una
competencia cada vez
más intensa, diríamos
mortal, las empresas en

su división en línea a menudo se con

fliclúan demasiado.Es tal la presión por
sobresalir en él juego, qué las marcas
buscan nuevas formas de satisfacer la

demanda del consumidor y diferenciar
se de Ja competencia.

Un nuevo jugador en este campo es la
Realidad Aumentada (AR), que promete
reinventar las compras por inlernet e
impulsar las ventas INÉt allá fie lo ima
ginado. A medida que esla tecnología se
acerca a su mejor etapa, las compañías
aprovechan las oportunidades habi
litadas para hacer de la AR una parte
importante de su estrategia.
La meta es que al utilizar la teenolo

gía ayuden a que los usuarios reciban
un producto que cumpla con lodas las
expectativas que teñían sobré el.

Esta idea de superponer contenidos
fligitalesa la. realidad, ya está disponible
en varios países Latinoamericanos. El
caso más conocido es Colombia, qué, a
través de su Cámara Comercio Electró
nico (CCE), anunció los diversos benefi

cios de integrar la realidad aumentada
en el comercio electrónico, como una
herramienta para ampliar la experiencia,
del cliente más allá de los límites del

aspecto físico.
Q3.rn.Oi se logra eslá extensión de la

realidad, muy simple. La AR apila con
tenido digital en un espacio real con
servando todas las propiedades físicas
fié un objeto, por medio fie dispositivos
como los teléfonos inteligentes o las
ta bielas, con lo quese permiie poner
a disposición de los usuarios un gran
número de opciones.
Algunas mejoras en la experiencia

del cliente tfeal.ro del comercio electró

nico con la realidad aumentada son:
Interacción espacial. No nos referimos

al universo, más bien a la capacidad fie
dimensionar producios en un entorno
propio. Gracias a una Cántara y la inte
ligencia artificial, es posible capturar
cualquier ángulo dé un producto y su
perponer lo que se desea comprar, para
determinar si se ajusta al espacio y las
necesidades que el consumidor requiere.
Además, ya se experimenta con la expe
riencia TryOn, donde los consumidores
pueden probarse ropa,accesorios o ma
quillaje, para obtener una experiencia fie
compra más salisfacloria.

Detección fie detalles. Olvídense fie

las lotos y los aparadores, ahora la rea
lidad aumentada permite una experieñ
cia 3D, donde se aprecian con exactilud
diversas caracterisiicas y detalles del
producto como: tamaño, forma, lextli
ra, peso o brillo.

Selección ilimitada. Los comprado
res ya no est arán limitados a un espacio
físico y stock, para eso la AR permite
explorar más opciones de productos
debido al uso de accesos con códigos
QR. La mejor virlud fie este beneficio
es que permite ofrecer atesoramiento
virtual para acompañar las compras y
resolver incidencias.

Personalización y Confianza. Esta
función es muy atractiva, ya que permi
te cambiar al momento opciones como
color, forma o acabado y para crear un
pmdiicio único más acorde a. los gustos
y deseos del cliente. Así es como dia
riamente, el comercio electrónico tra
baja para dar credibilidad y confianza
a los usuarios en que las compras por
inlernet no solo les llegan, sino que el
producto es realmente lo que pifien y
desean. Mientras lanío esperaremos.
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Streamíng y 5G viva la competencia
Qué hermosa es la com

pelencia cuando im
pulsa a las empresas a
mejorar sus producios.
Qué gozo es saber que
puedes elegir de finiré
muchas buenas opcio

nes y los servicios de streaming es una
mués ira de ello.

El consumo de contenidos audiovi
suales está creciendo en México y lo
mejor es que se ira,la de producciones
locales. Tal vez no sean empresas ne
tamente nacionales pero la lemálica
y la producción tiene mucho conte
nido mexicano. Jás claro, incluso; que
el mercado de contenidos noticiosos
muestra un renovado inierés de las
audiencias.

J\+ Media; espacio de contenidos
noticiosos para plataformas digitales
obl uvoen Youi ube 290 millones fie vis

ÜÉ mensuales en promedio, de abril a
agosio del presente año, y 32.5 millones
de horas de reproducción. Además, en
Eacebook, Twitler e Inslagram lia capis
do a 351. millones de personas, lo que re
presenta 679 millones de interacciones.
La plataforma está por estrenar dos

nuevas series: una relacionada con el

fenómeno ambiental y él cambio cli
mático tiltliarla 1.5 "l no punió cinco
grados", y otra que se llama ¿Con quién
hablo?, que presentará entrevistas fie
semblanza a grandes personalidades.
Por si esto no fuera suficiente, J\+

sigue mostrando que los espacios in
forma tivos en t;v abierta, se consolidan,
más en ciertas coy uní uras como la rela
cionada con el fallecimiento de la reina
Isabel 11, que contribuyó a que Foro Tv
registrara, una. audiencia fie 6.6 millones
tanto en tv abierta como en restringida,
con lo quesuperó a su principal rompe
tenate por más fiel triple de su audien
cia. Cómo no aplaudirlo si ahí colaboran
muchos buenos y talentosos colegas y
algunos buenos amigos.
¿NOS QUEDAMOS 5G?

Ayer se reunieron en el Foro Imagine Li
ve, organizado por Ericsson, experlos de
las telecomunicaciones del país y coin
cidieron en que es necesario conjuntar
esfuerzos para cumplir con los objetivos
de conectiviflad y con ello disminuir la
brecha de tecnología.
En ese marco, el comisionado presi

dentedel Instil uto Federal de Telecomu
nicaciones (1ET), Javier Juárez Mojica,
dijo que el costo del espectro, que es
60% más caro que en el resto del mundo,
afecta al desarrollo del sector y a las fi
nanzas públicas. Sin embargo, más tarde
le confirmó a este reportero que si bien
él programa, de trabajo fiel lE'f contem
plaba que en estos meses estaría lista la
decisión sobre él uso fie la (tanda de 6
Ghz en México. Todavía tardaré un poco
pues la carga de irabajo le ha impedido
al regulador lomar dicha decisión.
Si no lo sabes aún, la decisión es

fundamental pues en el mundo hay
una discusión sobre el uso fie esas

frecuencias pues, por un lado, están
quienes abogan para que sea un uso
libré y con ello aumentar la velocidad
del servicio de WiEi o que sea de uso
licenciado (pagar por concesión) y au
mentar la coberl ura de los servicios de

5G. La consulta, está hecha y México
liene que tomar una decisión antes del
invierno del próximo año.
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